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Córdoba al día

A estudio las condiciones 
bioclimáticas de los patios
Un equipo de investigación de la Universidad de 
Sevilla medirá, en las próximas dos semanas, las 
condiciones bioclimáticas de los patios de 
Córdoba en colaboración con la estrategia PAX–
Patios de la Axerquía. Los objetivos principales 
de esa estrategia son, precisamente, la 
reactivación del casco histórico para evitar la 
pérdida de su identidad social y la potenciación 
del valor medioambiental de la ciudad 
mediterránea. A través de sensores y de una 
estación meteorológica, se monitorizarán las 
condiciones bioclimáticas determinadas en dos 
patios de la Axerquía.

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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Córdoba acoge un certamen de 
coros de colegios de abogados

MÚSICA

ABC

El Colegio de Abogados de Córdoba y su coro «Voces de 
Ley» serán anfitriones del XVII Encuentro de Coros de 

Colegios de Abogados de España, que se celebrará los 
días 26, 27 y 28 de octubre en Córdoba. Más de 350 

coralistas, procedentes de diez coros de los colegios de 
abogados de Almería, Barcelona, Granada, Madrid, 

Málaga, Valencia, Vigo, Zaragoza, Islas Baleares y 
Córdoba, el anfitrión, ofrecerán un concierto como acto 

central del encuentro en el que interpretarán gran 
variedad de piezas corales de muy distinta naturaleza, y 

un par de piezas comunes.  Este acto central tendrá 
lugar el sábado 28 de octubre, a las 19.30 horas en el 

Salón de Atos del Conservatorio Músico Ziryab.
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Un estudio medirá
el valor ecológico
de los Patios
de la Axerquía

El Día

Un equipo de investigación de la
Universidad de Sevilla medirá,
en las próximas dos semanas,
las condiciones bioclimáticas de
los patios de Córdoba en cola-
boración con la estrategia
PAX–Patios de la Axerquía. Los
objetivos de esa estrategia son
la reactivación del Casco Histó-
rico para evitar la pérdida de su
identidad social y la potencia-
ción del valor medioambiental
de la ciudad mediterránea.

A través de sensores tipo da-
ta-logger y de una estación me-
teorológica, se monitorizarán
las condiciones bioclimáticas
determinadas en dos patios de
la Axerquía –uno rehabilitado
y otro por rehabilitar–, ya que,
a menudo, la presencia de este
elemento llega a reducir la
temperatura entre siete y diez
grados en épocas calurosas sin
necesidad de sistemas activos
de refrigeración.
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CONTENIDO PROMOCIONADO

Expertos de la US descubren cómo producir un vino 
más saludable y de calidad
Un grupo de investigación de la US optimiza la extracción 
de los compuestos fenólicos de la uva, con las consiguientes 
consecuencias positivas en los vinos

Contenido Promocionado
14 julio 2017 - 13:59
Compartir
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Un estudio realizado por el grupo de investigación Color y Calidad de los Alimentos
(http://www.color.us.es/esp/) de la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Sevilla (http://www.farmacia.us.es/portal/) ha conseguido avanzar en la 
extracción de compuestos fenólicos de la piel y la semilla de la uva durante la 
vinificación. Ya se conocían las propiedades beneficiosas de dichos compuestos, pero el 
trabajo de estos investigadores permitirá extraer más cantidad de ellos de cada uva.

En el caso del vino, explica Julio Nogales, investigador de la Universidad de Sevilla, «los 
compuestos fenólicos aportan cualidades organolépticas de gran importancia, de las 
cuales depende directamente su calidad.

La aparición de estos compuestos en el vino se debe en su gran mayoría al 
paso desde las partes sólidas de la uva (hollejo y semillas) durante la 
vinificación». Además, aclara que aunque esto es algo que ya se conocía, «ahora 
podemos relacionar la composición estructural del hollejo y la semilla con la facilidad 
de cesión de compuestos fenólicos y entender las diferencias de extracción de estos 
compuestos que aparecen según nos situemos en la superficie externa o interna del 
hollejo».

Esta investigación se ha llevado a cabo gracias a la utilización de la espectroscopía 
vibracional, término que engloba a la espectroscopía de infrarrojo y Raman. Estas 
técnicas estudian las vibraciones que se dan en los enlaces moleculares desde 
dos puntos de vista complementarios, permitiendo identificar cuáles son las 
familias de compuestos más importantes en el residuo que queda tras la extracción de 
compuestos fenólicos.

Un grupo de investigación de la US  optimiza la extracción de los 
compuestos fenólicos de la uva

A medida que la maduración de la uva es mayor, «la pared celular de los tejidos de la 
baya se va degradando y los compuestos fenólicos son liberados con mayor facilidad», 
explica el profesor Nogales. «La capa más externa, llamada cutícula, no contiene 
polifenoles y está compuesta principalmente por ácidos grasos hidroxilados, mientras 
que en la capa más cercana a la pulpa es donde se encuentran la mayoría de los 



compuestos fenólicos presentes en el hollejo», añade. Es por ello que durante la 
vinificación la etapa de estrujado tiene una gran influencia en la capacidad de 
extracción de compuestos fenólicos del hollejo de uva, ya que un «estrujado 
poco eficiente» no generará suficiente contacto entre el mosto y la capa interna del 
hollejo de la uva, según este estudio. No obstante, en las semillas, la difusión de los 
compuestos fenólicos disminuye a medida que ésta madura porque se produce una 
lignificación (sellado de las paredes vegetales a través de la deposición de lignina) de 
gran parte de los tejidos, impidiendo la difusión de los fenoles.

En el laboratorio de investigación

A la hora de llevar a cabo esta investigación se tomaron muestras de uva tinta, 
aptas para la vinificación, en dos parcelas de la Denominación de Origen Condado de 
Huelva, de las campañas de 2014-15. Posteriormente, se separaron los hollejos y 
semillas de las muestras para tratar de determinar la facilidad de extracción de 
compuestos fenólicos desde estas dos matrices.



Así, tras determinar la facilidad de extracción de estos compuestos fenólicos de las 
muestras, se caracterizaron espectralmente dichas muestras para conocer su 
composición estructural. Posteriormente fueron realizados varios análisis 
estadísticos con el objetivo de rastrear posibles relaciones entre la composición 
estructural del material no extraíble y la facilidad de cesión de compuestos fenólicos 
observada en estas muestras. El resultado de este estudio fue la confirmación de las 
diferencias relacionadas con la cantidad de compuestos fenólicos que pueden ser 
extraídas de cada parte.

Las mayores diferencias se pudieron atribuir a zonas espectrales relacionadas con 
pectinas, monosacáridos, polisacáridos, lípidos o ceras, siendo todos ellos 
componentes del hollejo de uva, y se determinó que la cantidad de polisacáridos y el 
grado de esterificación de las pectinas influyen significativamente en la 
extractabilidad de compuestos fenólicos. Resultados similares se encontraron 
para el caso de las semillas.

Este trabajo ha sido realizado en el Laboratorio de Color y Calidad de la Universidad de 
Sevilla en colaboración con el Focas Reserach Institute, perteneciente al Dublin Institute 
of Technology (DIT) durante una estancia financiada por el Ministerio de Economía 
Industria y Competitividad, y ha contado con la financiación del V Plan Propio de 
Investigación de la Universidad de Sevilla.

Facebook: https://www.facebook.com/UniversidaddeSevillaoficial/
(https://www.facebook.com/UniversidaddeSevillaoficial/)

Twitter: https://twitter.com/unisevilla (https://twitter.com/unisevilla)
YouTube: https://www.youtube.com/user/UniversidaddeSevilla
(https://www.youtube.com/user/UniversidaddeSevilla)
Google+: https://plus.google.com/+UniversidaddeSevillaoficial/
Flickr: https://www.flickr.com/people/universidaddesevilla/
(https://www.flickr.com/people/universidaddesevilla/)
LinkedIn: http://www.linkedin.com/company/universidad-de-sevilla
(http://www.linkedin.com/company/universidad-de-sevilla)
Instagram: http://instagram.com/unisevill (http://instagram.com/unisevill)a
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Las excavaciones arqueológicas 
en Itálica están ahora en un 
momento excepcional, con tres 
proyectos en marcha, uno de la 
UPO y otros dos de la Universidad 
de Sevilla. «Es algo excepcional, 
porque desde los años ochenta se 
habían reducido mucho en 
Itálica. Ahora hay una buena 
coyuntura, por cuanto el actual 
director del conjunto arqueológi-
co, Antonio Pérez 
Paz, está propician-
do que se desarro-
llen proyectos como 
estos», explica el 
profesor de la UPO 
Rafael Hidalgo. La 
necesidad de excavar 
en la ciudad romana 
es vital, por cuanto 
puede aportar datos 
que amplíen los actuales conoci-
mientos que se tienen sobre ella. 
De hecho, más del 50% de su 
superficie está aún por desente-
rrar. «En Itálica hay muchísimo 
por hacer, a pesar de que se ha 
trabajado e investigado mucho. 
Hoy, la única forma de progresar 
en el conocimiento de la ciudad 
es hacer excavaciones, porque lo 
que conocemos ya está muy 

estudiado. Necesitamos nuevos 
datos que nos planteen nuevas 
preguntas y problemas por 
resolver». Esta pretensión choca, 
sin embargo, con la escasa 
disponibilidad presupuestaria 
que tienen las administraciones 
públicas para desarrollar 
trabajos arqueológicos. De hecho, 
la financiación de la excavación 
que realiza la UPO sale de los 

fondos de un 
proyecto de investi-
gación de la propia 
universidad. «En 
total, el coste de la 
excavación es de 
unos 3.000 euros, 
aparte de los gastos 
de personal. No 
conseguimos 
financiación para 

las excavaciones ni de las admi-
nistraciones ni de las empresas 
privadas», se lamenta Rafael 
Hidalgo mirando, desde la Casa 
de la Cañada Honda, la llanura 
que se extiende hasta Santipon-
ce, bajo la que se encuentra el 
barrio adrianeo, donde tenía sus 
casas la más alta aristocracia 
bética y que está en su mayor 
parte aún por desenterrar.

Más de la mitad de la superficie de la 
ciudad romana está por salir a la luz

na, explica la estudiante de doctorado 
Rocío Durán, mientras trabaja en la 
Casa de la Cañada Honda, sobre la que, 
además, prepara su tesis. La compa-
rativa la podrán hacer cuando conclu-
yan las excavaciones que el Seminario 
de Arqueología realizará en la Villa 
Adriana en agosto y septiembre. 

Muralla visigoda 
Durán forma parte del equipo que ex-
cava en Itálica durante todo julio bajo 
la dirección de Hidalgo, en jornadas 
de siete y media de la mañana a las 
dos de la tarde. En total, están sobre 
el terreno cuatro arqueólogos, un to-
pógrafo y una treintena de alumnos 
—de distintos grados de Humanida-
des y de doctorado—, que trabajan en 
turnos diarios de quince estudiantes. 
«Excavar en estos meses es muy duro, 

pero es la mejor época para hacerlo, 
ya que la lluvia es tu peor enemigo». 

Los trabajos en Itálica los retoma-
rá la UPO en octubre, cuando que ex-
cavarán por primera vez en la mura-
lla tardoantigua de la ciudad, en un 
tramo situado en las proximidades del 
«Traianeum». «No se ha excavado nun-
ca, solo se conoce su ubicación gra-
cias las prospecciones geofísicas. Esta 
excavación puede aportarnos datos 
para conocer la evolución histórica de 
Itálica más allá del imperio romano». 

Con estas palabras, este arqueólogo 
hace referencia al hecho de que Itálica 
continuó siendo habitada en época vi-
sigoda. «La muralla o es del siglo IV o, 
más probablemente, del siglo VI, cons-
truida durante el conflicto entre Leovi-
gildo y Hermenegildo», que enfrentó a 
padre e hijo por haberse convertido este 

último al catolicismo. Esta segunda fase 
contará con la colaboración de un equi-
po de arqueólogos de la universidad ale-
mana de Marburg, dirigidos por el pro-
fesor Max Teichner, que realizarán las 
prospecciones geofísicas previas a la 
excavación de la muralla y colaborarán 
también en los trabajos. 

Estas excavaciones se desarrollarán, 
como mínimo, durante el próximo cur-
so, aunque «con toda probabilidad se 
extenderán un año más. En ese tiem-
po, la investigación se complementará 
con el desarrollo de la actividad docen-
te en la UPO, pues todas las prácticas 
del Seminario de Arqueología se tras-
ladarán a allí. Creo que estaremos dos 
años y que tendremos una monogra-
fía con resultados medio año después». 

Esa unión de la investigación al pro-
yecto docente es un aspecto que valo-

ran los alumnos de Humanidades que 
participan en la excavación, como Lau-
ra Cantos. «La arqueología es algo que 
veía como muy lejano, como algo que 
se veía en la tele. Pero cuando vi el 
anuncio en la facultad me apunté y 
me cogieron. Es un trabajo pesado, 
pero cuando encuentras, por ejemplo, 
una «lucernita» (pequeña lámpara ro-
mana) y estucos, eso es un mundo». 

Algo de la emoción que supone de-
senterrar piezas que hablan del pasa-
do romano e imperial de la actual San-
tipoce pueden sentirlo los visitantes 
que quieran acercase a la excavación, 
pues el equipo organiza todos los vier-
nes jornadas de puertas abiertas a las 
diez de la mañana y con explicaciones 
en cuatro idiomas. Una oportunidad 
de buscar la huella de Adriano el año 
del XIX aniversario.

Rafael Hidalgo 
«En Itálica hay 
muchísimo por 
hacer. La única 

forma de progresar 
en conocimiento es 

excavar»

95 443 90 73
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Responsables municipales, de la Delegación del Gobierno, de los cuerpos de seguridad, los hermanos mayores y el Consejo, reunidos para conocer el informe

JAVIER MACÍAS 

SEVILLA 

L
os incidentes de la Madru-
gada, el pasado 14 de abril, 
se debieron a una pelea en 
la calle Arfe cuyo ruido pro-
vocó una primera avalan-
cha a las 4.10 horas, que ter-

minó afectando por efecto dominó a 
otras 62 calles del centro de Sevilla. Así 
lo confirmó ayer el jefe superior de la 
Policía  en Andalucía Occidental, José 
Antonio de la Rosa, en la presentación 
del informe policial con más de mil fo-
lios de investigación al cumplirse tres 
meses de la fecha de los sucesos. 

La conclusión de la policía apunta 
a que el ruido de esa primera carrera 
por el Arenal fue el desencadenante 
entre el público que presenciaba el paso 
del Gran Poder. Las noticias con los úl-
timos atentados terroristas en ciuda-
des europeas e incluso la alarma sus-
citada cuando un senegalés gritó «Alá 
es grande» a las 3.53 horas en Reyes Ca-
tólicos y, sobre la una de la madruga-
da junto a la basílica de la Macarena 
alimentaron la sugestión de la bulla, 
tensa desde el momento en que se pro-
dujo la primera carrera. 

Esta primera estampida hizo que 
algunos individuos se aprovecharan 
de la situación para generar más mie-

do en distintas zonas, que a su vez ge-
neraron posteriores avalanchas has-
ta las seis de la mañana, en que ya ha-
bía amanecido. Una de ellas, la segun-
da, que tuvo dos focos en torno a las 
4.34 horas en Dueñas y en el Postigo, 
está aún en fase de investigación. 

Lo presentado ayer en el Círculo 
Mercantil al cumplirse los tres meses 
exactos de la fecha de los incidentes 
es un primer avance de la investiga-
ción que instruye el juzgado, que se-
gún el delegado del Gobierno, Anto-
nio Sanz, es «muy completa». El in-
forme, que consta de más de mil folios, 
elaborado por la Brigada Provincial 
de Información, se basa en 70 testi-
monios de agentes que estaban aque-
lla noche y 1.188 archivos de audio de 
las comunicaciones de la Policía Na-
cional aquella noche durante una 
hora. Se han estudiado también 40 
llamadas al 112, ocho informes faci-
litados por el personal de seguridad 
privada que prestaba servicio en la 
Madrugada, diez capturas de vídeo 

La Policía concluye que la pelea en 
Arfe se contagió a otras 62 calles
∑ Contabiliza otros cuatro incidentes 

posteriores provocados por individuos 
que aprovecharon la psicosis generada, 
uno de ellos aún en fase de investigación

Sucesos en la Madrugada

Hace diecisiete años, el jefe su-
perior policial era Julián Mar-

tínez Izquierdo y el fiscal jefe, Al-
fredo Flores. Ambos se sentaron 
el 1 de julio ante los periodistas 
en Blas Infante para  explicar los 
sucesos del año 2000. Entonces 
fue el loco del cuchillo amena-
zante en la calle Zaragoza, pero 
aquella versión no convenció a 
muchos. Ahora, también en ju-
lio, la explicación se atiene a la 
pelea a las puertas de un bar de 
Arfe y el efecto dominó en 62 vías. 
¿Será convincente esta vez?

Segunda parte

ADRIANO

Sevilla
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 J. M. SERRANO 

Otros puntos del 
informe policial 

El primer tuit 
El Cecop ha localizado el 
primer mensaje en redes 
sociales que hacía referencia a 
las estampidas y lo geolocalizó 
en el Postigo a las 4.11 horas. 
Según Rafael Pérez, «ese es el 
primer escenario real y 
objetivo de lo sucedido». 

El desfase horario 
¿Por qué las hermandades no 
coincidieron en sus informes 
en la hora de la primera 
avalancha? De la Rosa explica 
que existe un margen de error 
ya que «ante una situación 
repentina de alarma, nadie 
mira en ese momento el reloj». 

Principio de Huygens 
Se determina que hay un 
episodio sonoro con un pico 
repetitivo entre uno y dos 
segundos que le crea a la 
persona pánico y echa a correr. 
Ese frente de onda avanzaba 
allí donde había público. 

Antecedentes 
El Cecop ha averiguado que el 
año 2000 no fue el origen de 
este tipo de estampidas en 
Semana Santa. En 1989 hubo 
una en Badajoz, con una pelea 
que ocasionó un estruendo y, a 
su vez, produjo una avalancha. 
Episodios similares se han 
vivido también en Málaga, 
Jerez y Huelva. Y, en Sevilla, 
hasta en diez ocasiones.

de las cámaras de videovigilancia 
puestas por el Cecop y 58 vídeos apor-
tados por los medios de comunica-
ción. Asimismo, de todos los vídeos 
de Youtube, han tomado en conside-
ración 15 que contenían datos de re-
levancia. En esos mil folios se da cuen-
ta de las manifestaciones de 58 testi-
gos que resultaron heridos y de los 
datos incluidos en los informes que 
presentaron las seis hermandades. 

El relato de los hechos 
De la Rosa explicó en rueda de prensa 
el relato exhaustivo de los hechos. Se-
gún la Policía, en la Madrugada se pro-
dujeron «cuatro o cinco» incidentes 
que desembocaron en episodios de ca-
rreras. No obstante, no deja de lado 
unos hechos previos que se produje-

ron, «aunque no podemos conectarlos 
con la primera avalancha» —afirmó—, 
generados por un senegalés que, al gri-
to de «Alá es grande», organizó un re-
vuelo sobre la una de la madrugada 
junto a la basílica de la Macarena y, so-
bre las 3.43 y 3.50 horas, en Reyes Ca-
tólicos al paso de la Esperanza de Tria-
na. «Esto generó una situación de in-
quietud e incluso hubo personas que 
se alejaron de este individuo, con leves 
carreras», indicó. Esto, sumado a la psi-
cosis por los últimos atentados produ-
cidos en Europa, alimentó ese clima de 
miedo que se vivía aquella noche. 

El informe es tajante en cuanto al 
primer foco de los sucesos: fue en Arfe, 
a las 4.10 horas. «Esta avalancha duró 
tres o cuatro minutos y esa tensión se 
propagó en 62 calles», explicó el jefe 
de Policía, que ubica a las 4.43 el se-
gundo incidente, con focos en Dueñas 
y el Postigo. Ésta es la única de la que 
de momento no se conoce el origen. 

Luego, entre las 4.45 horas y las 5 
horas, por la presencia de tres indivi-
duos delincuentes comunes que iban 
gritando y golpeando para causar rui-
do por Marqués de Paradas, hubo otra 
estampida. Y, entre las 5, las 5.15 y las 
6 horas, nuevamente hubo avalanchas 
en Chapineros, Álvarez Quintero, Ar-
gote de Molina y Alemanes. En total, 
hasta ahora, el número de detenidos 
asciende a trece, ocho de ellos la mis-
ma noche, y otros tres están siendo in-
vestigados. En cuanto a los investiga-
dos pero no detenidos, son cinco. 

La Policía da una cifra de 90 heri-
dos, como consecuencia de la prime-
ra avalancha (en las otras también 
hubo heridos), que se situaban sobre 
todo en la Plaza del Triunfo, Reyes Ca-
tólicos y zonas colindantes. 

El efecto dominó 
De la Rosa relató 
que a las 4.10 horas 
se produjo una pe-
lea en la bodeguita 
Virgen de los Reyes 
de la calle Arfe en-
tre dos individuos 
en la que participa-
ron otras personas, 
mientras por allí 
pasaban los prime-
ros tramos del Gran 
Poder. Esa pelea 
acabó en la calle y 
«rompió las filas de 
nazarenos. Esta si-

tuación, en esa noche, fue el elemen-
to detonante de la avalancha». Y, ¿por 
qué en el informe del Gran Poder no 
se aprecia esa estampida? «Eso tiene 
una explicación que hemos contras-
tado totalmente y es que la calle Arfe 
tiene un giro respecto al orden de los 
números, concretamente en el 15. Las 
personas que estaban allí ubicadas no 
vieron lo que sucedió en el número 9 
y, por el contrario, las que sí estaban 
en el 9 —testigos de la pelea—, no vie-
ron lo que sucedió en el 15». 

La Policía descarta absolutamente 
que hubiera «ningún tipo de planifica-
ción, coordinación ni connivencia». Lo 
que sucedió, según ha expuesto en este 
informe que fue entregado el pasado 
martes el juzgado de instrucción que 
lleva el caso, es que «como consecuen-
cia de esa pelea, sumado al clima de te-
mor aquella noche, produjo una pro-
pagación que originó una onda sono-
ra en el suelo, que muchas personas lo 
asemejaban a un avión, un camión o 
un autobús, pensando que era un aten-
tado terrorista. Esa onda sonora pro-
dujo que el sonido llegara antes que la 
masa, a modo de estampida, con el ele-
mento catalizador obvio de la presen-
cia de seis cofradías y el público, que 
nos lleva a concluir que se formó un 
hilo conductor que propagó el miedo 
sin solución de continuidad, que se 
rompía donde no había nadie». 

Esta teoría la ratifica el informe ela-
borado por el Ayuntamiento y expues-
to este mismo viernes por el director 
del Cecop, Rafael Pérez, que hizo una 
monitorización de las redes sociales y 
un estudio sobre el comportamiento de 
las masas, con el aval de la Universidad 
de Sevilla. De hecho, exponen que el 
origen de todo tuvo lugar en un clima 
de silencio, al paso del Gran Poder, con 
unos diez decibelios en el ambiente que, 

repentinamente, se 
elevó durante uno o 
dos segundos a casi 
cien decibelios. Los 
estudios sobre el 
comportamiento de 
las masas exponen 
que esto genera una 
situación de ansie-
dad que desemboca 
en pánico, que se ex-
tendió como una ola 
por todos los lugares 
por donde había con-
centraciones de per-
sonas. 
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Una avalancha de ruido y pánico
Investigación. El informe inicial de la Policía descarta una trama organizada. El foco fue en 
la calle Arfe y se extendió a 62 calles del centro por el estruendo y el miedo a un atentado

Iñaki Alonso 
SEVILLA 
{Ni trama organizada ni un 
complot contra la Semana 
Santa. Los sucesos de la Ma-
drugá fueron un cóctel explo-
sivo de ruido y pánico que tu-
vo como punto de partida una 
pelea de la calle Arfe y se ex-
tendió en forma de avalan-
chas en un tiempo récord 
–apenas cuatro minutos– por 
hasta 62 calles del centro, que 
coincidían con las del paso de 
las cofradías. El efecto sonoro 
de tal tumulto, sumado al 
miedo interiorizado en la po-
blación ante los atentados te-
rroristas causaron lo que la Po-
licía definió como «efecto con-
tagio» y que no paró hasta que 
la masa no llegó, en sus carre-
ras desorganizadas, a zonas 
menos concurridas. 

El primer informe de la in-
vestigación, elaborado por la 
Brigada de Información de la 
Policía Nacional, cierra, por 

tanto, la hipótesis de la cons-
piración contra la Madrugá y 
lo circunscribe a la citada pe-
lea en Arfe, que considera el 
«elemento detonante e ini-
cial» de la «gran avalancha», 
provocada por «la inseguri-
dad y el miedo» de incidentes 
de anteriores Madrugás, co-
mo las de los años 2000, 2005, 
2009 y 2015. El jefe superior 
de Policía Nacional, José An-
tonio de la Rosa, indicó que la 
estampida alcanzó 62 calles 
en apenas cuatro minutos, 
una velocidad que fue posible 
por «la onda sonora y temblor 
de el suelo», que produjo «un 
sonido que llegaba antes que 
la masa» y que la conciencia 
podía asociar al ruido de un 
camión y de «los atentados de 
Berlín, Estocolmo o Niza».   

La versión del ruido fue ra-
tificada por el responsable del 
Cecop municipal, Rafael Pé-
rez, que se valió de la mano 
de expertos de la Universidad 

El jefe superior de la Policía Nacional, José Antonio de la Rosa, detalló ayer en la sede del Círculo Mercantil el informe sobre los incidentes de la pasada Madrugá. / Fotos: El Correo

de Sevilla para señalar que los 
sucesos de la Madrugá se fun-
damentan en un principio de-
nominado de Huygens y la 
propagación de un frente de 
ondas. Pérez indicó que un 
sonido fuerte en el silencio de 

la madrugada –en aquel mo-
mento era total, ya que estaba 
pasando la hermandad del 
Gran Poder– puede causar 
una reacción automática que 
puede despertar el pánico «a 
personas más alejadas del fo-

co, que generan a su vez más 
ruido». «Ese pico de decibe-
lios» causó el efecto dominó 
del que el propio delegado, 
Juan Carlos Cabrera, llegó a 
citar horas después del inci-
dente y que, tras tres meses 

Mapa aporta-

do por el 

Consistorio 

donde seña-
lan el inicio 

en Arfe.
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1.00 HORAS  

Conato en la Basílica 
Un individuo de origen senegalés pro-
firió gritos a las puertas de la Basílica 
de la Macarena que generaron inquie-
tud. La Policía procedió a identificarlo 
y llevarlo a la sede policial de Blas In-
fante, aunque fue puesto en libertad. 
Después, sobre las 3.45 horas, volvió a 
causar incidentes, con gritos de Alá en 
español y árabe por Reyes Católicos. 
Ahí ya sí fue detenido.  

4.10 HORAS 

El comienzo en Arfe 
El informe apunta que la «gran ava-
lancha» se inició por una pelea en una 
bodeguita de Arfe entre dos hombres 
por un empujón a una chica. Eso ori-
ginó estampidas que en tres minutos 
llegaron a 62 calles. Hubo cuatro dete-
nidos y tres investigados.  

4.11 HORAS 

Primer tuit 

Lo publica @Staccato15: «Carreras y 
gritos en el Postigo. Nazarenos con ca-
pirotes quitados del Gran Poder. No 
pasa nada aparentemente» 

4.34 HORAS  

Avalancha en Postigo 
A la Policía le consta otra avalancha 
en Dueñas y el Postigo, pero es una lí-

nea de investigación que admiten que 
«no está desarrollada», para lo que se 
pidió la colaboración ciudadana.  

4.45 HORAS 

Delincuentes   
Poco después, tres delincuentes co-
munes fueron detenidos por desór-
dentes públicos en las inmediaciones 
de la calle Sánchez Arjona, a las que se 
intervinieron objetos metálicos que 
emplearon para asustar a la gente. 

5.00-6.00 HORAS  

Réplicas provocadas 
El informe también recoge intentos de 
avalanchas en la siguiente hora y me-
dia en la zona de Chapineros, Álvarez 
Quintero, Argote de Molina y Alema-
nes. De todo ello, la Policía detuvo a 
dos personas esa misma noche, mien-
tras que se procedió a la detención de 
otra persona, además de otros tres in-
vestigados, en días posteriores.  

de investigación, un informe 
parece que le da la razón.   

Otra conclusión es que los 
sucesos de 2017 repiten el pa-
trón de altercados de Sema-
nas Santas anteriores. Y no 
sólo en Sevilla, sino también 
en Málaga, Jerez de la Fron-
tera o Huelva. La primera re-
ferencia analizada data de 
1989, en Badajoz, en una ava-
lancha junto a la hermandad 
de la Soledad provocada por 
un fuerte golpe de una chapa 
en la calle.   

Otra razón aludida fue el 
clima. A mejor tiempo hay 
mayor afluencia de personas 
y una alta densidad de ocupa-
ción favorece que, en caso de 
incidentes, la propagación 
sea más fácil y genere un efec-
to multiplicador. En los últi-
mos 17 años, ha habido seis 
con buen tiempo y, de ellos, 
cinco con carreritas.  

El informe, además, des-
cartó la controversia generada 
sobre testimonios que duda-
ban de que la avalancha se 
originara en Arfe. Ante eso, 
De la Rosa aclaró que la calle 
«tiene una particular trama y 

hace un giro» que causa que 
«las personas que están en el 
número 15 no ven lo que pasa 
en el 9. Y los que estaban en el 
9 no vieron que los del 15 em-
pezaron a correr». 

El informe se presentó ante 
la Justicia esta semana para 
que lo incorporara dentro de 
una investigación que, de 
momento, cuenta con un sal-
do de 13 detenidas que están 
en libertad con cargos. Un tra-
bajo de tres meses de dura-
ción y mil páginas que los di-
rigentes políticos –es decir, el 
delegado del Gobierno en An-
dalucía, Antonio Sanz; y el al-
calde, Juan Espadas– se en-
cargaron de reivindicar como 
ejemplo de «transparencia» y 
«rigurosidad». En eso, apabu-
llan los números: seis infor-
mes de las hermandades de la 
Madrugá, 70 testimonios de 
Policías, 58 de testigos y heri-
dos, 1.188 archivos de audio 
de la Policía Nacional, diez 
capturas de las cámaras de vi-
deovigilancia del Ayunta-
miento, 58 vídeos de medios 
de comunicación y también 
de Youtube,... Además, la 
aportación local: 4.000 testi-
monios, 200 vídeos, 2.000 
tuits analizados, 200 tuits 
procesados, 100 perfiles en 
redes sociales monitorizados. 
Y, pese a todo, no deja de ser 
un avance del informe de la 
Policía, cuya investigación 
–así lo recordaron, sobre todo, 
el presidente del Consejo de 
Cofradías, Joaquín Sainz de la 
Maza– aún no ha concluido. ~

Cronología

Pánico también en las filas nazarenas. 

El informe ve 
el mismo patrón 
que incidentes 
vividos en otras 
Madrugás
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I.a lucha para acabar con la muerte en el asfalto

JAVIER RICOU
Lle[da

A
nna GonzAlez,
vecina de la 5eu
d’Urgell, perdi6
a su marido en
un accidente de
trAfico. E1 hom-

bre iba en bicicleta y fue arrolla-
do pot un cami6n. Mar Cogollos
qued6 parapl6jica pot la distrac-
ci6n de otra persona al cambiar
de emisora de radio. E1 coche en
el que viajaba se sali6 de la carre-
tera. A 3ordi Porta la combina-
ci6n alcohol-volante le cambi6 la
vida. Se estrell6 cuando iba en
moto. Estuvo tres meses en coma
y ese accidente le ha dejado pos-
trado en una silla de ruedas.

Son los tres protagonistas de la
campa15a que la direcci6n gene-
ral de TrAilco (DGT) ha puesto
en marcha este verano. Con his-
torias personales que no dejarAn
indiferente a nadie. Ellos han
abierto la via de las emociones. Y
con sus experiencias TrAilco
confia en tocar la fibra de todos
los conductores. Como dijo el
ministro del Interior, 3uan Igna-
cio Zoido al presentar esta cam-
paisa, el mensaje de esas tres vic-
timas del asfalto es "el mAs real y
directo que podemos recibir to-
dos los ciudadanos, que solemos
pensar que estos sucesos les pa-
san a otros y que nunca nos ocu-
rrirAn a nosotros".

Son imAgenes y testimonios
crudos -no escenas duras como

Relatos crudos, en vez
de duras eseenas de
impaeto, que busean
llegar al eoraz6n de
todos los eonduetores

las de anteriores campafias- que
buscan transmitir un mensaje
muy concreto: "Nadie esta libre
de sufrir un accidente, nos puede
ocurrir a todos y ese siniestro
puede cambiar una vida para
siempre en cuesti6n de segun-
dos", recalc6 el ministro Zoido.

La direcci6n general de TrAil-
co no es la 6nica que ha decidido
apostar pot los sentimientos pa-
ra que el mensaje cale en todos
los conductores. Mostrar, con
casos reales, la cara factura en vi-
das y dramas que se cobran los
accidentes. E1 Servei CatalA del
TrAnsit tambi6n ha echado ma-
no, en su 61tima campafia, de las
emociones con un mensaje que
quiere llegar al coraz6n.

En los anuncios que han empe-
zado a emitirse en Catalunya la
pasada semana no sale ni una ca-
rretera, ni coches, ni sirenas, ni
hospitales. Los protagonistas,
como es el caso de Anna, Jordi y
Mar, "son personas normales
con familias normales", ailrm6
en la presentaci6n de la campafia
el exconseller d’Interior, Jordi
Jan& En este caso se quiere co-
municar que un solo muerto en
la carretera es ya un drama. Lle-
gar al coraz6n del receptor del
mensaje y ponerle en la piel del
familiar del fallecido. Hacerle

La via de las

EMOCIONES
TMfico recurre a los sentimientos en su campafia de

verano con testimonios de vidas truncadas en la carretera

El nfimero de desplazamientos por earretera aument6 el afio pasado en un clneo por elento

Mils agentes, menos accidentes
-- Las campafias de trfifico,
eso nadie 1o niega, tienen su
efecto. Pero la presencia de
agentes en las carreteras
tambi~n. La mayoria de con-
ductores levantan el pie del
acelerador cuando se topan
con un coche policial. Y du-
rante los pr6ximos kil6me-
tros su conducta al volante
sude ser mAs prudente. Asi
que no extrafian las conclu-
siones de un estudio elabora-
do por la Universidad de
Sevilla que concluye podrian
evitarse seiscientas muertes
en el asfalto en los pr6ximos

cinco afios si se aumentara el
n6mero de agentes y vehicu-
los policiales en las carrete-
ras. El informe recomienda
recuperar los recursos en
materia de trAfico que habia
en Espafia antes de la crisis.
Un aumento del diez pot
ciento de efectivos podria
reducir el 5,3 pot ciento de
las victimas, recalca este
trabajo, que ha contado con
la colaboraci6n de la Agrupa-
ci6n de TrAfico y la Funda-
ci6n Mapfre.
El documento se ha elabora-
do con datos sobre las princi-

pales variables que han in-
fluido en la mortandad vial
entre los afios 2006 y 2015.
Otra conclusi6n resefiable se
refiere a la comparaci6n
entre un aumento de los ra-
dares y un incremento de los
agentes de trfifico. Esos in-
vestigadores sostienen que si
se instalaran un diez por
ciento mhs de aparatos el
nfimero de victimas se redu-
ciria en un 4 por ciento, por-
centaje menor que el previs-
to en este estudio con el in-
cremento de un diez por
ciento de agentes.

ver que detrAs de cada victima
hay una familia, personas que
querian a ese muerto y que pot lo
tanto no vale conformarse con
reducir las muertes en carretera.
E1 objetivo debe set el de cero fa-
llecidos, pot muy ut6pico que
eso pueda parecer en estos mo-
mentos.

Hasta lleg~r a esta via de las
emociones, las campafias de trA-
rico -con una historia de cin-
cuenta afios- han circulado pot
otras sendas con mensajes pen-
sados para conductas concretas.
Nada que vet, sin embargo, con
campafias espeluznantes como
las de finales de la ddcada de los
noventa o el 2002 y el 2004,
cuando TrAfico apost6 pot el im-
pacto. Eran anuncios que mos-
traban la muerte en la carretera.
Escenas muy duras de la sangria
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El parque
En el 2016 habia en Espa-
fia 32.106.520 vehicu-
los, un 2,2 por dento m~s
queen queen el 2015

Conductores
El censo de conductores en el
2016 se situ6 en 26.540.480, un
0,63% m~s queen el 2015

Pot g~nero
El 42 por dento de los conductores
son muieres, proporci6n que ha
dejado de aumentar en la 61tima
d4cada

Desplazamientos
En el 2016 hubo un
total de 392 millones,
un dnco por dento m~s
que el afio anterior

del asfalto. Valorar el resultado o
efectos entre los conductores de
cada campafia es una tarea prfic-
ticamente imposible. Pero si se
consigue que los ciudadanos ha-
blen de ellas o les presten una es-
pecial atencidn, una parte del
trabajo ya puede darse por he-
cha. Lo mils importante es que el
mensaje invite a la reflexidn,
consiga que el conductor se pon-
ga en la piel de una vlctima o re-
mueva conciencias sobre el ries-
go real de sufrir un accidente
cuando uno se salta las normas
en la conduccidn. En eso siempre
han coincidido todos los directo-
res que han pasado por la DGT.
Como en el hecho de que las
campafias nunca deben ajustarse
a los g~astos del director de turno,
si no que tienen que ser pensadas

en funcidn del momento (Maria
Segui apostaba, por ejemplo, en
el afio 2012 por inculcar a los ciu-
dadanos que evitar los acciden-
tes es hoy una responsabilidad
social) o ser planteadas con men-
sajes ajustados alas conductas al
volante que hay que cambiar. Es-
to ocurre cuando se detecta que
el mlmero de muertes achacadas
a un comportamiento concreto
se incrementa.

Cabe destacar, por ejemplo, las
campafias especificas para con-
cienciar sobre los peligros de mi-
rar el tel4fono mdvil mientras se
conduce, los mensajes que rela-
cionan alcohol o drogas con los
accidentes o la publicidad insti-
tutional que informa sobre el in-
cremento de fallecidos en las ca-
rreteras causadas por las distrac-
ciones al volante, asl como las

DE VIDA

Coraz6n. Anna nistas de la
Gonz~lez es una campaffa de las
de las protago- emociones Tel~fono.Suusoresultarmortal.

mientras se De ahilas tampa-
conduce puede fias especificas

Impa(to. Las
im~genes duras
ban sido usadas

en algunas
campaffas para
impactar Condendar. La alto porcentaie

droga y el alcoholde las muertes
est~ detr~s de un de tr~fico

En el 2016 se produjemn
en Espafia 102.362
accidentes de trdfico
con victimas
VJCTIMAS
Personas que perdieron la vida
~ 1.SLO
Hefidos que necesitaron
ingmso hospitalario

9.755

FRECUENCIA
Media diaria de fallecimientos
por accidentes de tr~fico

00000 s

SEGURIDAD
Fallecidos, por cada 10, en turismo
o furgoneta que no hada uso del cintutdn
de seguridad en el momento del accidente

002

EDAD

El 46% de los fallecidos
tenian entre 35
y 64 a fios

TEMPORAUDAD

El 68% de los accidentes
donde fallecid al menos
una persona sucedieron
en dias laborables

ALCOHOL Y DROGAS
Accidentes con victimas en vias
interurbanas mlacionados
con el alcohol...

10,4% l
...y con las drogas

12,0% l

VELOCIDAD INADECUADA

Estuvo presente
en el 29% de los
accidentes mortales
en v[as convencionales

CATALUNYA
Fallecidosenaccident~ detr~ico
2000

778

2015
261

2016
~231

Accidentesy~imasmo~alesen elconjunto
dela red viariacatalana enlo quellevamos
dea~o
2017
Accidentes 66

Mismoperiodo dela~oanterior
2016

Accidentes 61

Respecto al primer semestm de12010,
las cifras de victimas mortales
actuales suponen un descenso del ...

], "31,2%

Un ciclista muere
atropellado en

Teruel y otros dos
resultan heridos

en Valencia

-- Ayer un cidista muri6
y otro result6 herido leve,
al ser arrollados por un
turismo cuando circula-
ban por la carretera
N-420 en el t6rmlno mu-
nicipal de Teruel. Tam-
bi6n ayeD el ciclista pro-
fesional Angel Vicioso
inform6 que habia sufri-
do un atropello en una
carretera secundaria de
Valencia, junto al triatleta
Jesfis Gomar Garcia.
Afortunadamente, ambos
depordstas no sufrieron
dafios de consideraci6n.
Sobre el accidente mortal
en Teruel, fuentes de la
Guardia Civil informaron
a Ere que el suceso ocu-
rri6 en el kil6metro 586
de la N-420. En dicho
punto perdi6 la vida un
hombre de 43 afios, veci-
no de la localidad turo-
lense de Celia.
Por su parte, el cidista
aragon6s Vicioso, de 40
afios, utiliz6 su cuenta
personal en Twitter para
dar cuenta del atropello
del que habia sido victima
junto a Gomar Garcia.
Segfin explic6, el suceso
tuvo lugar poco antes del
mediodia en una rotonda
de una carretera secun-
daria de Xeraco, en la
comarca de la Safor. "Un
sefior nos ha arrollado en
una rotonda~ @GomarTri
ha sido el mis perjudica-
do. Teniendo una edad,
nos tendrian que retirar
el carnet", asegur6.
$61o a unos 25 kildmetros
del lugar, en Oliva, el
pasado mayo una conduc-
tora ebria y drogada arro-
116 mortalmente atres
ciclistas y deja a otros tres
gravemente heridos.

vidas que habrian podido salvar-
se si muchas victimas hubiesen
llevado puesto el cinturdn de se-
guridad.

La preg~anta que cabe hacerse
al repasar este tiltimo medio si-
glo de campafias de trfifico es si
esos mensajes funcionan y ayu-
dan a reducir los accidentes. De
lo que se trata es de que el con-
ductor recuerde ese anuncio
cuando se sube a un coche. En el
caso de las imfigenes de impacto,
muchos expertos en el tema
coinciden que suelen olvidarse
con mils rapidez que las campa-
fias creativas que suelen cautivar
al conductor. Dos claros ejem-
plos de anuncios que quedan en
la memoria son los que llevaban
el eslog~n: "Si bebes no conduz-
cas" o "Ponte el cinturdn, abrd-
chate a la vida".¢*
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Los controles de vigilancia y su-
pervisión de la Guardia Civil de
Tráfico evitaron en una década,
entre 2006 y 2015, la muerte de
510 personas en carretera, una ci-
fra que podría aumentar hasta
596 en los próximos cinco años.

Son datos que se desprenden
del estudio La contribución a la
seguridad vial de la supervisión
del cumplimiento de las normas
de circulación, presentado esta
semana en la Fundación Mapfre
y en el que han colaborado la
Agrupación de Tráfico de la
Guardia Civil (ATGC) y la Univer-
sidad de Sevilla.

La investigación, que solo tie-
ne en cuenta las labores de vigi-
lancia efectuadas por la Guardia
Civil, se centra en el periodo
2006-2015, en el que se evitaron
510 muertes en accidentes de trá-
fico, y cifra en 125 el número de
fallecidos que se podrían evitar
en este 2017.

Esta reducción progresiva
anual pretende alcanzar la previ-
sión de 596 muertes menos para
los próximos cinco años, siempre
que el nivel de vigilancia, los
efectivos y los recursos aumen-
ten hasta los niveles medios de la
década analizada.

El estudio también pone de
manifiesto que los radares son el
instrumento más eficaz para re-
ducir el número de víctimas, por
encima de los controles de alco-
hol y drogas: según los cálculos
de la Guardia Civil, un aumento
del 10 % en los controles de velo-
cidad evitaría un 4 % de muer-
tes.

En este sentido, el jefe de la
Agrupación de Tráfico de la
Guardia Civil, Benito Salcedo,
destacó la incidencia que tienen
las multas en la reducción de víc-
timas mortales, aunque ha preci-
sado que “no hay un afán recau-
datorio, porque la denuncia no es
un fin en sí mismo, sino un me-
dio para evitar accidentes, por lo
que debemos dar a la disuasión
la importancia que merece”.

La investigación tiene como

objetivo reducir a cero el número
de víctimas en carretera, una me-
ta que el director de prevención y
seguridad vial de Mapfre, Jesús
Monclús, consideró que es “al-
canzable”, pero matizó que “se-
ría imposible sin inversión”, por
lo que ha insistido en la necesi-
dad de aumentar los recursos en
materia de seguridad vial.

Este aumento, que Monclús
cifró durante la presentación del
informe en torno a 1.000 efecti-

vos más destinados a labores de
vigilancia en seguridad vial, po-
dría reducir en más de un 5% los
accidentes mortales.

Por último, el estudio apuesta
por reforzar las patrullas visibles,
los medios automáticos, los con-
troles invisibles y la publicidad
de las medidas de control para
consolidar la disuasión genérica
hasta conseguir que la disuasión
específica -en especial las mul-
tas- “sea anecdótica”.

Estudio: Los controles de la Guardia
Civil han evitado hasta 510 muertes

Control de alcoholemia a la salida de la ciudad de Teruel el pasado fin de semana

Trabajo de Mapfre con la Agrupación de Tráfico y la Universidad de Sevilla
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Bioplástico de soja 
súper absorbente para 
‘nutrir’ el campo
Investigadores del grupo ‘Tecnología y diseño de productos multicomponentes’ de la Universidad 
de Sevilla, junto con expertos de la Universidad de Huelva, han obtenido un bioplástico 
natural a partir de la proteína de la soja capaz de absorber hasta cuarenta veces su peso.

Este nuevo producto, ecológico y biodegradable, es respe-
tuoso con el medioambiente. Por ello, los expertos están 
explorando su aplicación en el campo de la horticultura, 

concretamente como materia prima a partir de la cual fabricar 
dispensadores de nutrientes agrícolas.

Para llegar al diseño del material que recogen en el artículo 
‘Natural superabsorbent plastic materials based on a functiona-
lized soy protein’, y han publicado en la revista Polymer Testing, 

los investigadores han realizado diferentes experimentos en el 
laboratorio alterando la composición de esta leguminosa.

Concretamente, han modificado su afinidad por el agua y han 
conseguido que retenga un porcentaje mayor de agua. “La soja 
tiene por sí misma una gran capacidad de absorción, lo que la 
convierte en un material idóneo. Sin embargo, nos planteamos 
si encajaría dentro de los bioplásticos súper absorbentes, que 
son aquellos que tienen que absorber entre 10 y 1.000 veces su 

Miembros del grupo de investigación ‘Tecnología y diseño de productos multicomponentes’ de la Universidad de Sevilla.
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peso real en agua. Tras introducir algunas variantes, el resultado 
obtenido ha sido positivo”, afirma Antonio Guerrero, investiga-
dor de la Universidad de Sevilla y responsable de este estudio.

Durante los ensayos, los expertos han comprobado que según 
las variables de procesado y la combinación de la mezcla, las 
propiedades de absorción de la soja se alteran. “Sin interferir en 
su composición, esta legumbre es capaz de absorber doce veces 
su peso, mientras que si modificamos su estructura molecular 
para aumentar su afinidad por el agua, esta capacidad se multi-

plica por tres hasta alcanzar 36 veces su peso inicial, es decir, un 
aumento del 3.600% sobre su peso real”, especifica Guerrero.

Para desarrollar los experimentos, en primer lugar han procesado 
la soja con el fin de extraer la proteína. Con el objetivo de sepa-
rar la parte líquida de los compuestos sólidos, los científicos han 
utilizado la técnica de la liofilización. “Este método es más suave 
y menos agresivo que la atomización, con lo que prácticamente 
no afecta a la proteína. Así conseguimos aislar la materia prima 
con la que vamos a trabajar”, aclara el Investigador.

Soja.
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Tras este proceso de deshidratación, los expertos han mezclado 
el compuesto aislado ya modificado de la proteína con un plas-
tificante. “Conseguimos un concentrado sólido de proteínas y 
una vez preparada esa composición, la introducimos en una 
máquina inyectora y la depositamos en un molde. De ahí se 
obtiene la probeta con la que vamos a realizar los ensayos”, 
explica este investigador de la Universidad de Sevilla.

Repartidores ecológicos de nutrientes
Además de presentar una capacidad de absorción superior a 
la de otros bioplásticos convencionales, los investigadores han 
avanzado que este compuesto reúne potencialmente cualidades 
para su uso en la horticultura, específicamente como dispositivos 
distribuidores de nutrientes agrícolas.

De hecho, la siguiente fase de este proyecto es estudiar la viabi-
lidad de la liberación de estos compuestos en el campo a través 
de dispensadores naturales formados a partir de soja súper 
absorbente. Para ello, simularán un terreno en el laboratorio y 
colocarán las matrices cargadas de micronutrientes como sales 
minerales, hierro y zinc, a las que irán añadiendo agua.

De esta forma, comprobarán si tras la fase de drenaje y como 
consecuencia de la acción de estos dosificadores, el agua 
contiene nutrientes y en qué cantidad lo hace. “Queremos ase-

gurarnos de que se produce un aporte controlado y ajustado 
a las necesidades del suelo. Además, al ser un plástico biode-
gradable elaborado a partir de proteínas de soja, los propios 
envases, una vez vacíos, servirían de sustrato para el suelo”, 
avanza Guerrero.

Comparativa de las 
dimensiones que alcanza 
la proteína de soja 
nativa tras absorber 
agua y el tamaño que 
adopta la proteína de 
soja modificada.

Un compuesto de soja 
reúne potencialmente 

cualidades para su uso en 
la horticultura

Siguiendo esta línea de estudio, los investigadores continuarán 
experimentando con otros productos como la colza o el algodón 
de los que se puedan obtener materiales súper absorbentes con 
aplicaciones en la industria de la higiene sanitaria y la agricultura.

Este proyecto de investigación aplicada está financiado por el 
Ministerio de Economía, Industria y Competitividad y cuenta 
además con fondos FEDER.•
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MARKETPLACE

Ayuntamiento abre el plazo para
presentarse a nuevas vocalías del
Consejo de Cooperación al
Desarrollo

El Ayuntamiento de Sevilla, a través de la Delegación de Igualdad,
Juventud y Relaciones con la Comunidad Universitaria, ha abierto el
plazo para presentar candidaturas para la elección de las nuevas
vocalías del Consejo de Cooperación al Desarrollo, conforme a la
ampliación del mismo que aprobó el Pleno municipal para, así, conferir
mayor participación a entidades e instituciones.

EUROPA PRESS. 16.07.2017

En concreto, según ha informado el Consistorio en un comunicado, la modificación del
reglamento de ese Consejo en su artículo 9 -que el Pleno aprobó definitivamente el 23
de mayo y entró en vigor tras su publicación en el Boletín Oficial de la Provincia el 17
de junio pasado- suponía incrementarlo en dos vocalías para las entidades de
cooperación, además de otra en representación de la Universidad Pablo de Olavide
(UPO) y una cuarta asignada a la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para
el Desarrollo (Aacid).

Tras los cambios, el nuevo reglamento incluye un representante por grupo político
municipal, cinco entidades de la Asociación de ONG de Sevilla, dos de los sindicatos,
un representante de la Universidad de Sevilla y otro de la UPO, la Agencia Andaluza de
Cooperación y, por último, dos representantes de aquellas entidades que no formen
parte de dicha asociación sevillana, y para las que se abre el citado plazo de
candidaturas. Además, podrán participar en reuniones del Consejo expertos cuando se
considere oportuno.

Los requisitos para que las entidades no adscritas a la Asociación de ONG de Sevilla
puedan presentar candidaturas a las dos vocalías, y cuya elección final será decisión
del propio Consejo de Cooperación al Desarrollo, son estar inscritas en el Registro de
la Agencia Andaluza de Cooperación al Desarrollo y en el Registro de Entidades y
Asociaciones del Ayuntamiento, haber desarrollado proyectos de cooperación al menos
durante los dos últimos años anteriores a la solicitud y disponer de sede o delegación
en Sevilla.

En la designación de la entidades por parte del Consejo se priorizará, asimismo, la
diversidad geográfica y sectorial. La designación se realizará para un plazo de cuatro
años, aunque la duración en el cargo de cada entidad será anual y, además, con un
carácter rotatorio. Y, por último, se establece que una de las dos entidades tendrá
prioritariamente ámbito local de actuación.

La Delegación de Igualdad, Juventud y Relaciones con la Comunidad Universitaria
convocó una reunión informativa con las entidades que constan inscritas en ambos
registros y se les ha avisado también por correo electrónico.

Se publicó anuncio en el Tablón de Edictos electrónico del Ayuntamiento el día 29 de
junio, abriéndose un plazo de 30 días hábiles -hasta el 10 de agosto inclusive- para la
presentación de las solicitudes.

Estas deben tramitarse ante el Registro General del Ayuntamiento o en los Registros
Auxiliares de los Distritos.

"APUESTA" POR LA COOPERACIÓN AL DESARROLLO

Según ha argumentado la delegada del ramo, Myriam Díaz, se trata de "una apuesta
decidida por la cooperación al desarrollo y por apoyar a las ONG y a entidades sin
ánimo de lucro por parte de esta Corporación. Así, la ampliación de las vocalías implica
dar voz a aquellas entidades que, sin ser ONG, también realizan una labor muy
importante en la cooperación al desarrollo", ha añadido la delegada.

Ayuntamiento abre el plazo para presentarse a nuevas vocalías del Con... http://www.20minutos.es/noticia/3092300/0/ayuntamiento-abre-plazo-...
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ACCEDE A LA NOTICIA ONLINE CAPTURANDO ESTE CÓDIGO EN TU MÓVIL

Descubre el rejuvenecimiento facial sin cirugía

Díaz ha recordado que a primeros de este mes el Ayuntamiento de Sevilla ha abierto la
mayor convocatoria de ayudas de los últimos años para proyectos de cooperación al
desarrollo y atención a dramas humanitarios, que cuenta con un presupuesto de 1,6
millones de euros.

Esta iniciativa supone "un avance en el cumplimiento de los compromisos del gobierno
de la ciudad y los acuerdos alcanzados con otros grupos políticos tanto en la
investidura como en el marco de la aprobación del Presupuesto municipal", según
defiende el Ayuntamiento.

En el año 2016 ya se abrió una convocatoria que permitió impulsar 27 proyectos de
distintas ONG con un presupuesto global de 725.000 euros y que se desarrollan en
Latinoamérica, Oriente Medio o distintos países africanos y también en Sevilla con
programas de sensibilización y educación al desarrollo.

Al respecto, Díaz ha incidido en que, "sin duda, la cooperación al desarrollo marca un
antes y un después en el Ayuntamiento con el actual gobierno de la ciudad", ha
concluido la delegada.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

A Adrián González Núñez y a 1 millón de personas más les gusta esto.Me gusta

Ayuntamiento abre el plazo para presentarse a nuevas vocalías del Con... http://www.20minutos.es/noticia/3092300/0/ayuntamiento-abre-plazo-...
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~A DONDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

11.00
Visita ~Murillo
en restauraci6n:
taller en
abierto.

ROCIO RUZ

El programa de visitas ~<Murillo en res-
tauraci6n: taller en abierto~ acaba de
comenzar y ofrece visitas guiadas al
Instituto Andaluz de Patrimonio His-
t6rico (Camino de los Descubrimien-
tos) para ver las obras ~La multiplica-
ci6n de los panes y los peces~ y ~Moi-
s6s haciendo brotar el agua de la roca
de Horeb~. Reservas: 671 531 956.

9.00

~EI Alcftzar, mi palacio de
verano,

Regresa el programa ~E1 Alcfizar, mi pa-
lacio de verano~, una actividad pensada

mento y la historia y los personajes que
encierra. Est~ dirigida a nifios de 6 a 12
afios y el horatio es de 9.00 a 14.00 (ser-
vicio de recogida de 8.00 a 15.00). La ins-
cripci6n es gratuita y debe formalizarse
en alcazarsevilla.org

19.00

Visita comentada ~Sorolla,
un jardin para pintar>>

Visita comentada a la exposici6n ~So-
rolla, un jardin para pintar~ que acoge
el CaixaF6rum de Sevilla yen la que se
muestran obras del pintor valenciano
cuya temfitica gira en torno a los jardi-
nes, incluyendo algunas piezas inspi-
radas en los del Alcazar de Sevilla o los
de la Alhambra de Granada. Entradas
a tres euros.

22.00

Cine infantil en el parque del
Alamillo

Las noches de verano en el parque del
Alamillo ofrecen hoy la proyecci6n de
la pelicula infantil ~Zootropolis~. Ser~t

en la zona del Cortijo y la entrada es
gratuita.

22.15

~Un monstruo viene a
verme>>

E1 programa estival AsOmate al patio
ofrece esta noche la proyecci6n de la pe-
licula ~Un monstruo viene a vermeil, de
Juan Antonio Bayona. Las entradas tie-
hen un precio de cuatro euros y pueden
comprarse desde las 21.30 en taquilla.

22.30

Ciclo ~Psicodelia y
transgresiones~, en el Cicus

Hoy puede verse en la sede del Cicus
(c/Madre de Dios) la pelicula ~Cabeza
borradora>>, de David Lynch, dentro del
ciclo <~Psicodelia y transgresiones~>.
Henry Spencer, un joven depresivo y
asustadizo, sufre desde pequefio unas
extrafias pesadillas de las que intenta
liberarse a trav6s de su imaginaciSn.
Es en la sede de la calle Madre de Dios
y la entrada es gratuita.

Mfisica popular
norteamericana

En el Alc~izar, concierto de Quique Bo-
hal y Kid Carlos sobre ~La mflsica po-
pular norteamericana: Del blues al
rock~. Entradas seis euros en taquilla.

La agenda completa de Sevilla en
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–Su especialidad es la Neuropsi-
cología. ¿En qué consiste exacta-
mente?
–Es, probablemente, la parte más
médica de la Psicología. Tiene que
ver con cómo el cerebro hace que
nos comportemos de una determi-
nada manera; cómo nos lleva a ac-
tuar de una manera que está ya de-
terminada por genética y la epige-
nética.
–¿Yquéeslaepigenética?
–Digamos que el medio ambiente.
SiyovivieraenNuevaYork,endon-
de me han ofrecido muchos traba-
jos, sería muy diferente a como soy
viviendoenSevilla.
–¿El hombrees libreounasimple
marionetadelosgenes?
–Estamos totalmente condiciona-
dos por la genética, pero también
somos seres racionales y, gracias a
nuestra capacidad intelectual,
aprendemos cosas que aplicamos a
nuestro comportamiento. Pero in-
sisto en la importancia de la genéti-
ca: yo tomo decisiones como las to-
maban mi madre o mi padre. Por

eso, cuando nos miramos a noso-
tros mismos, nos damos cuenta de
que cada vez nos parecemos más a
nuestros progenitores, sobre todo a
partir de los cuarenta años, que es
cuandoaceptamosloquesomos.
–¿Yseráposible el díademañana
untrasplantedecerebro?
–Probablemente, eso no se podrá
hacernunca.
–¿Elalmaseencuentraenelcere-
bro?
–Si existe o no el alma es una discu-
sión muy antigua. No sé dónde se
encuentraelalma,perosíqueseex-
presaatravésdelcerebro.Podemos
decir que el alma es una expresión
de cómo tenemos configurado
nuestrocerebro.
–¿Cómo han influido las nuevas
tecnologíasenlaPsicología?
–Deunamaneradeterminante.An-
tes no había herramientas para sa-
ber si muchas cosas de las que de-
cíamoseranverdadono, laPsicolo-

gía era más bien una continuación
de la Filosofía; de hecho, era una
especialidad de esta carrera. Ac-
tualmente tenemos algo muy im-
portante, que son las técnicas de
neuroimagen. Hoy podemos ver el
cerebro en vivo, cosa que hace cua-
renta años, cuando yo empecé la
carrera,eraimposible.Ahora,tene-
mos capacidad de observar al cere-
bro mientras está pensando, me-
morizando, razonando, amando,
odiando, sufriendo, rezando... Eso
ha hecho que la Psicología vaya
muchomásallá.
–¿Y la tecnología está cambiando
lamentehumana?
–Indudablemente. Ahora pensa-

mos en 140 caracteres, lo máximo
quepermiteTwitter.
–Usted está especializado en da-
ñoyrecuperacióncerebral.Dehe-
cho, fue fundador de una institu-
ción pionera en Europa, el Centro
de Rehabilitación del Daño Cere-
bral,Crecer,ubicadoenSevilla.
–Crecer nació en 1997. Al principio,
muchos nos dijeron que montar en
Sevilla un centro de estas caracte-
rísticas sería un fracaso, porque
aquí nada funciona y ese tipo de co-
sas había que fundarlas en Madrid
o Barcelona. Pero la doctora Do-
mínguez y yo nos negamos a acep-
tar ese pesimismo porque éramos
de aquí y porque éramos conscien-

tes de que había pacientes suficien-
tes: gentes con ictus, con golpes en
la cabeza, enfermedades degene-
rativas... Estábamos en contacto
con centros hospitalarios de Turín,
la Universidad de Copenhague y
EEUU. Nos unimos y decidimos
montar centros en Europa y Améri-
ca.Fueunéxitoimpresionante.
–Hace años, cuando alguien tenía
un trauma importante en la cabe-
za, los médicos solían decir a los
familiares que del cerebro no se
sabíanada...
–Eso se repite mucho y es falso. Del
cerebrosabemosmuchísimo...ysa-
bremos mucho más en diez años.
Ahora sabemos hacer muchas co-

sas para que los pacientes mejoren.
Hoy, el cerebro se puede restaurar,
inclusocuandoparecequeesimpo-
sible. Una de nuestras especialida-
des es el tratamiento de pacientes
en estado vegetativo, de mínima
respuesta; es decir, personas que
tienen un ciclo sueño-vigilia, pero
están completamente desconecta-
das del mundo. El caso es que esta-
mos consiguiendo que muchos de
estos pacientes empiecen a tener
más respuestas. Para ello hay que
combinar sabiamente medicación
y terapias de rehabilitación; son
tratamientos muy especializados
para los que hay que tener mucha
experiencia. Hay que saber valorar

FOTOS: BELÉN VARGAS

El profesor León Carrión, en la Facultad de Psicología, durante un momento de la entrevista,

“El alma es una expresión de cómo
tenemos configurado el cerebro”

●Neuropsicólogo con una amplia experiencia teórica y clínica, fue el fundador en Sevilla

de una institución pionera en Europa: el Centro de Rehabilitación de Daño Cerebral

JOSÉ LEÓN CARRIÓN. CATEDRÁTICO DE PSICOLOGÍA

Lamemoria juega
en nuestras vidas un
papel determinante; si
no tenemosmemoria
no somos nosotros”

EL RASTRO DE LA FAMA
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LUIS SÁNCHEZ-MOLINÍ

al paciente, sus condiciones inicia-
les de llegada... Estos avances los
hemos compartido con la comuni-
dad internacional a través de revis-
tas científicas de alta calidad. No
nosreservamoslainformación.
–Meimaginoquelamayoríadelos
traumas craneales se deberán a
accidentesdetráfico.
–La mayoría sí, aunque también es-
tamos detectando que cada vez hay
mástraumasproducidosenpeleas.
–¿Las rehabilitaciones son rápi-
das?
–Las cosas llevan su tiempo. Un ce-
rebro roto por un accidente o un tu-
mor requiere un tiempo para reha-
bilitarseyquelasfuncionescogniti-
vas vuelvan a funcionar adecuada-
mente. Tenga en cuenta que las co-
nexiones se tienen que reorganizar
y eso no se produce en un momen-
to.
–El aumento espectacular de la
esperanza de vida ha conllevado
elaumentoconsiderabledeenfer-
medades neurodegenerativas,
como el alzhéimer y el parkinson.
¿Vamos en buen camino para ga-
naresabatalla?
–Lo primero que hay que hacer es
aplicar lo que conocemos. Por
ejemplo, sabemos la importancia
que la genética tiene en el alzhéi-
mer. Es decir, uno puede estar con-
denado por sus genes a tener
alzhéimer, pero puede hacer cosas
para retrasarlo lo máximo posible.
Enestesentido,esmuyimportante,
por ejemplo, tener una buena die-
ta. Lo que comemos es un factor
fundamental en este tipo de enfer-
medades. Por desgracia, en España
hemos prescindido de la dieta me-
diterránea, que es buenísima para
prevenir estas patologías. Ahora, se
consume muchísima comida basu-
ra. Muchos padres sólo le dan a sus
hijos patatas fritas y ketchup... Se
ha prescindido de una dieta que era
el resultado de una sabiduría de si-
glos y siglos. Hay que educar a los
niños a que tengan una dieta cere-
brosaludable y cardiosaludable...
Comer pocas grasas, usar aceite de
oliva,consumirmuchafruta...
–He leído en su currículum que
colaboró con el Departamento de
Defensa de EEUU. ¿En qué con-
sistióesacolaboración?
–He colaborado en muchas ocasio-
nes con ellos. He trabajado varias
cuestiones, pero, fundamental-
mente, en ayudar a la rehabilita-
ción cerebral de soldados heridos
por la metralla y las ondas expansi-
vas de las explosiones. Son chava-
les muy jóvenes, un tema tremen-
do.
–¿Ondaexpansiva?
–Sí, hay muchos soldados con el ce-
rebro destrozado sin que le haya
impactado ninguna esquirla. Una
onda expansiva puede hacer un da-
ño tremendo. En EEUU también he
colaborado con el Departamento
de Discapacidad, gracias a lo cual
me han dado algún premio.
–Una consecuencia frecuente y
básica de las lesiones cerebrales
ymedulares es la pérdida demo-
vilidad en distintos grados. Últi-
mamente se han puesto demoda

los exoesqueletos. ¿Es la solu-
ción?
–Los exoesqueletos son un avance
importante, sin lugar a dudas, pero
yo soy partidario de que el objetivo
es que sea el propio esqueleto del
paciente el que acabe haciendo el
trabajo. El exoesqueleto, además
de ser de gran ayuda si esto es im-

posible, también puede ayudar al
paciente mientras se está recupe-
rando. Sin embargo, insisto, hay
que intentar aumentar en lo posi-
ble la autonomía de los lesionados,
algo que no se consigue del todo si
tienen que depender de un aparato
que, al fin y al cabo, es lo que es un
exoesqueleto.

–En todo estos años observando
lesiones muy duras, ¿ha visto al-
gúnmilagro?
–He visto cómo se han curado ca-
sos que, apriori, parecían imposi-
bles. Ahora, no sé si eso es un mila-
gro o no...
–Cuando uno está en estado ve-
getativo, en vigilia sin respuesta,

como usted dice, ¿dónde se en-
cuentra?
–No lo sabemos. Cuando salen de
ese estado, los pacientes no nos sa-
ben decir nada sobre el mismo. Le
preguntamos dónde han estado en
esos cuatro u ocho meses y no re-
cuerdan. Como mucho se acuer-
dan de los momentos antes de des-
pertar, del sueño que tuvieron...
Algunos me han dicho que soña-
ban con que estaban con una mu-
jer, otros que se estaban dando un
banquete...
–¿Situacionesplacenteras?
-Sí, son sueños que suelen estar re-
lacionados con situaciones placen-
teras. Muy pocas veces son sueños
tristesopesadillas.Duranteelesta-
do de vigilia sin respuestas se pro-
ducen algunos momentos de cone-
xión, pero son muy breves.
–¿Y se danmuchos casos de am-
nesiadespuésdeldespertar?
–Sí, es muy frecuente que los pa-
cientes que se despiertan tengan
lagunas de memoria, por lo que
hay que trabajar con ellos para que
recuperen sus recuerdos. He teni-
do pacientes que no se acordaban
de los últimos diez años de su vida.
Recuerdo el caso de una chica que
no recordaba a su marido y a su hi-
ja. No sólo eso, sino que le dijo a la
pareja que le parecía feo y antipáti-
co. Por mucho que le enseñó fotos
y vídeos no hubo manera... Decía
que su novio era un chico que ha-
bía estado con ella hacía años...
Terminaron divorciándose. Otro
caso fue el de un señor que sólo se
acordaba de la Sevilla antigua, la
ciudad moderna le resultaba irre-
conocible.
–¿Y hay casos que no recuperan
lamemoria?
–En el cerebro siempre guardamos

toda la información relevante de
nuestra vida desde que tenemos
lenguaje, pero hay que saber acce-
deraella,algoquenosiempreesfá-
cil.
–La memoria, en general, es uno
de los grandes temas de nuestra
época.
–La memoria juega en nuestras vi-
das un papel determinante, hasta
el punto de que si no tenemos me-
moria no somos nostros. La memo-
ria es lo que nos define.
–¿Cómo avanzará la ciencia del
cerebro?
–El gran reto es la psicología cuán-
tica. Nuestro cerebro, al ser mate-
ria, es cuántico. El problema es que
trabajarconesoesmuycomplicado
y nos obligará a ponernos las pilas y
a conocer bien esta faceta de la físi-
ca.
–¿Habrásorpresas?
–Muchas, seguro, porque lo cuánti-
co nos llevará a otra dimensión.

La dieta
mediterránea es
fundamental para
retrasar enfermedades
como el alzhéimer”

EL PERFIL

5

Un amplia trayectoria internacional

La primera vocación de José
León Carrión (Sevilla, 1954)
fue la Física, pero un profesor
“desagradable” en el Colegio
Tomás de Aquino le hizo cam-
biar el rumbo. Optó por la Psi-
cología, una disciplina que en-
tonces no se podía estudiar en
Andalucía y que, en aquellos
tiempos, era una rama de la Fi-
losofía. El currículum del pro-
fesor León Carrión es apabu-
llante, pero sobre todo destaca
por ser uno de los fundadores,
junto a su mujer, en 1997, del

rotraumatology, vicepresidente
del comité ejecutivo de la In-
ternational Brain Injury Asso-
ciation (IBIA) durante más de
20 años y es miembro de la
International Neuropsycholo-
gical Society, miembro funda-
dor de la Euroacademy for
Multidisciplinary Neurotrau-
matology, The European Brain
Injury Society y otras socieda-
des científicas. Asimismo, ha
colaborado con los departa-
mentos de Defensa y Discapa-
cidad de EEUU.

Centro de Rehabilitación de Da-
ño Cerebral Crecer, una institu-
ción pionera en Europa. Es cate-
drático de Psicología de la Uni-
versidad de Sevilla y director del
Laboratorio de Neuropsicología
Cognitiva Humana de esta uni-
versidad. Sus conocimientos en
rehabilitación cerebral le han
llevado a dar clases y conferen-
cias en numerosos lugares (
Nueva York, Houston, Virginia,
Buenos Aires y Puebla...). Ha si-
do fundador de la World Aca-
demy for Multidisciplinary Neu-

lmolini@diariodesevilla.es
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EL RINCÓN DE... JOSÉ LUIS ESCACENA

—¿Podría calificarlo como un histo-
riador darwinista? 
— Sí, rotundamente. He desembocado 
en el análisis darwinista de la historia 
porque me parece la opción teórica y 
metodológica más científica para dar 
cuenta de nuestro pasado y presente. 
—¿Debo entender que las culturas 
que sobreviven no son producto del 
azar sino de una selección natural? 
—Las culturas son el resultado de un 
proceso de criba de la diversidad. En 
nuestra evolución cultural, «el hom-
bre propone» (innovación) «y Dios dis-
pone» (selección). El refrán popular 
ha entendido perfectamente la cosa. 
—¿Qué conclusión fundamental ha 
sacado usted aplicando las leyes de 
Darwin al mundo tartésico? 
—Que Tarteso, como todas las civili-
zaciones, fue el resultado de las nor-
mas naturales que nos gobiernan. El 
oficio del historiador darwinista es 
encontrar esas leyes universales en 
los casos particulares que estudia. 
—Me va a disculpar el tono tan colo-
quial de mi pregunta. ¿Los tartesios 
eran muy catetos? 
—¿Qué especie es más cateta, el oso 
polar o la mosca? El primero no sale 
del Ártico, mientras que la segunda 
ocupa casi toda la Tierra. Para un his-
toriador darwinista enredarse en es-
tos juicios no tiene sentido científico. 
—Alguna que otra vez me los he 
imaginado como los indios que re-
cibieron a Colón y cambiaron oro 
por baratijas… 
—Lo mismo decía Homero, que los fe-
nicios engañaban así al personal. Es 
propio de quienes hacen historia acien-
tífica y se dedican a juzgar el pasado. Es 
preferible encontrar la regla universal 
que lo explica: todos los organismos in-
tentan conseguir los mayores beneficios 
con la menor inversión posible. 
—El mundo fenicio es el que fertiliza 
a Tarteso que, vuelvo a pedir discul-
pas, parece que era muy cateto. 
—Tarteso consistió, entre otras cosas, 
en la difícil cohabitación de dos cultu-
ras en un mismo territorio, la fenicia y 
la de los tartesios. A la coletilla podré 
contestar cuando alguien me explique 
cómo se mide científicamente el carác-
ter más o menos cateto de un pueblo. 
—Volvamos al darwinismo históri-
co: ¿Tarteso sobrevive a lo fenicio o 
es el revés? 
—Entendido como esa dualidad cultu-

«El tesoro del Carambolo puede 
garantizar su exhibición pública»
Pasa por ser uno de los historiadores 
más prestigiosos de nuestra 
Universidad. Especialista en el 
mundo tartésico y fenicio, autor de 

libros y artículos de obligada 
referencia, hablamos con el 
catedrático del cada vez menos 
mitificado universo tartesio.

ral, Tarteso murió hacia el 570 a.C. En 
esa fecha los tartesios, en adelante co-
nocidos como turdetanos, arrebatan el 
poder a los fenicios, quienes hasta en-
tonces lo habían detentado. 
—¿Y lo turdetano es la conclusión cul-
tural del criollaje nacido de lo feni-
cio y lo tartésico? 
—En absoluto. Nunca hubo una cultura 
híbrida. El mundo turdetano comienza 
con un rechazo frontal de lo fenicio. Sólo 
heredan cuestiones tecnológicas. Con el 
final de Tarteso, en Andalucía occiden-
tal los fenicios fueron relegados a Cádiz 

y a su entorno inmediato. 
—Uno de los animales totémicos 
de aquella cultura fue el toro. Un 
toro sin antitaurinos… 
—Para las dos etnias de Tarteso el 
toro era símbolo de poder. Ahí es-
tán los cascos de cuernos de los gue-
rreros tartésicos grabados en las es-
telas de piedra o las múltiples imá-
genes de toros sagrados de la cultura 
fenicia. Los movimientos animalis-
tas de hoy son una religión de nue-
vo cuño. Como cualquier credo, tam-
bién tienen explicación científica. 
 —¿Sigue manteniendo que el te-
soro del Carambolo eran adornos 
litúrgicos sacrificiales con los que 
se vestía al toro inmolado? 
— En toda tradición científica las dis-
tintas explicaciones de los hechos 
analizados compiten entre sí cuando 
son excluyentes. El buen especialista 
en historia debe quedarse siempre 
con la hipótesis que más datos cubra. 
 —Siempre el oro como expresión 
de eternidad, de pureza y de inalte-
rabilidad, ¿no? 
—Los pueblos antiguos creyeron que 
el oro era la carne de los dioses. Re-
flejaba el carácter inmaculado de las 
divinidades, su carencia de pecado. 
Por eso los Reyes Magos incluyeron 
oro como primer regalo a Jesús. 
 —¿Le gustaría ver el tesoro del Ca-
rambolo en un museo o sigue bien 
bajo llaves? 
—Muchos museos del mundo exponen 
joyas «bajo llave», es decir, con la ade-
cuada seguridad. No son cosas incom-
patibles. La conservación del tesoro 
del Carambolo puede garantizarse a 
la vez que se exhibe el conjunto. 
–Usted excavó en su día la salina más 
antigua de Europa, en Puebla del Río. 
Yo creía que estaban en Cádiz. 
—Nuestra memoria se ciñe a la histo-
ria reciente; y siempre está filtrada por 
sentimientos de los que debe huir el 
historiador. Muchas veces la picola del 
arqueólogo añade miles de años a lo 
que nos parece de ayer, y al contrario. 
—En el Turuñuelo, Badajoz, se está 
excavando un templo tartésico que 
ha estimulado a la comunidad cien-
tífica, ¿por qué? 
—Es sorprendente su ritual de clausu-
ra, pocas veces registrado por la ar-
queología. Antes de huir, la gente que 
lo usó (fenicia por más señas) pudo ce-
rrarlo con la liturgia y las ceremonias 
propias de su sacralidad. 

POR FÉLIX MACHUCA 

@JFelixMachuca 

Catedrático de Prehistoria, director del departamento de 
Prehistoria y Arqueología de la Hispalense, es uno de los 
especialistas más reconocidos en su rama. Natural de la 
Puebla del Río, más apegado a lo rural que a lo urbano, 
asegura que saber que Baal resucitó al tercer día no le 
quita la fe; por el contrario se la refuerza, sabedor que 
pertenece a una línea milenarista más antigua que el 
propio Cristo. Se define como católico, apostólico y 
sevillano.  Es hermano de varias cofradías. Pero nunca fue 
nazareno. Siente especial veneración por la Sacramental 
de su pueblo y por San Isidoro en Sevilla. En el templo de 
la ciencia, la Universidad, elige como rincón favorito la 
puerta de la capilla, porque la religión es puro sentimien-
to. Hablar con él es separar el mito de la historia.

De Baal a Jesús

JESÚS SPÍNOLA

abcdesevilla.es/sevilla
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La compañía 
aérea Lufthansa 

ha visto en Sevilla un 
destino ideal para el 
turismo y los negocios 
y, por ello, apuesta por 
reforzar las conexiones 
un 60% respecto al año 
anterior durante el 
invierno, con un 
aumento de los enlaces 
con capitales europeas 
como Múnich, Fránc-
fort o Zúrich

Protagonistas
Carsten Hoffmann 
Dtor. gral. de Lufthansa

José Luis Escacena 
Catedrático

Carlos Carrascosa 
Presidente de Asociaflor 

El catedrático de 
Prehistoria y 

director del departa-
mento de Prehistoria  
y Arqueología de la 
Universidad de Sevilla 
reflexiona en una 
entrevista sobre el 
mundo tartésico y 
fenicio, asegurando 
que la conservación del 
tesoro del Carambolo 
puede garantizarse a la 
vez que se exhibe  

La Asociación 
Andaluza de 

Viveristas y Floricul-
tores (Asociaflor) ha 
sido pionera en dar la 
voz de alarma ante la 
Administración 
andaluza sobre el alto 
riesgo que supondría 
el contagio de la 
bacteria Xylella 
fastidiosa, que 
amenaza a cultivos 
como el olivar
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Después de 
agradecer –«me ha 
gustado mucho»– 
la portada de ABC 
que ilustraba su 
gesta en Wimble-
don, la campeona 
relata sus sensa-
ciones y anhelos en una entrevista 
que publicamos en páginas de 
Deportes. «Siempre quiero ganar 
cada torneo, pero mi objetivo son los 
grandes. Suena mal, pero sí». «Mi 
capricho es un vestido de Stella 
McCartney, porque quiero quitarme 
el chándal» . Capricho merecido

La frase del día

«Mi capricho es un 
vestido de Stella 
McCartney»

Garbiñe Muguruza 
Campeona de Wimbledon

Lo que quiere Sánchez no es reformar  
la Constitución sino acabar con el consenso 
que trajo la democracia a España 

L
A declaración conjunta del PSOE y de los socialistas 
catalanes para la reforma de la Constitución es un plan 
para desmantelar la igualdad entre los españoles y 
crear una cosoberanía entre Cataluña y el resto de Es-

paña. El socialismo español ha dejado de mirar a España como 
un todo y sólo mira a Cataluña como la oportunidad de abrir 
un frente revisionista del pacto constitucional y de crear una 
alianza con el nacionalismo similar a la que impulsó Rodrí-
guez Zapatero en 2003 con el Pacto del Tinell. El documento 
aprobado por ambas formaciones, PSOE y PSC, parte de tres 
premisas: Cataluña es nacionalista, sólo los nacionalistas ca-
talanes merecen una oferta del socialismo y el problema del 
separatismo es la Constitución de 1978. A partir de estas pre-
misas se explica el plan irresponsable de Pedro Sánchez de 
lanzar a su partido a defender lo indefendible para una forma-
ción socialista, como es abanderar la ruptura de la igualdad 
entre los españoles, incluso en su relación con la Justicia, que 
es el único poder que realmente la garantiza mediante el prin-
cipio de unidad jurisdiccional. Sólo a alguien que no sabe qué 
es la nación, como Pedro Sánchez, se le puede ocurrir entre-
gar a los nacionalistas la creación de una Justicia catalana, 

todo un regalo de impunidad para el nacionalismo corrupto y 
sedicioso. Y esto lo propone un socialista. 

La adulación al nacionalismo lleva al PSOE a dar un vuelco 
al orden constitucional con tal de satisfacer al separatismo ca-
talán. Todas las reformas propuestas –el Senado, el plurilingüis-
mo, las inversiones en infraestructuras, la financiación autonó-
mica– tienen en común el propósito de apaciguar al nacionalis-
mo catalán. Mala suerte para madrileños, castellanos, andaluces, 
manchegos, asturianos, extremeños y tantos otros españoles 
que comparten el sentimiento por España y su tierra de mane-
ra natural cumpliendo las leyes y la Constitución. 

Y, por supuesto, la reforma de la Constitución que ofrece el 
PSOE a los catalanes deberá contener «el reconocimiento de 
las aspiraciones nacionales de Cataluña». Ya no basta con re-
conocer el sentimiento «nacional», también las «aspiracio-
nes», percha de la que el nacionalismo colgará el día de maña-
na el reconocimiento del derecho a la autodeterminación, pues 
esto, y no otra cosa, es la «aspiración nacional». Sánchez tam-
poco sabe qué es una Constitución. 

En todo caso, esta reforma constitucional es tan irrealiza-
ble como el referéndum del 1-O. La propone el PSOE más dé-
bil de la historia, con sólo 85 escaños en el Congreso, y con el 
propósito explícito de no contar con el Partido Popular. En 
esto se demuestra que lo que quiere Sánchez no es reformar 
la Constitución sino acabar con el consenso que trajo la demo-
cracia a España.

SÁNCHEZ SIGUE SIN SABER QUÉ ES NACIÓN

A pesar de que el crecimiento económico y la creación de 
empleo están dejando atrás buena parte de los negativos 

efectos que trajo consigo la crisis, numerosos profesionales y 
empresas siguen padeciendo graves dificultades a la hora de 
cobrar sus facturas en tiempo y forma, tal y como estipula la 
ley, lo cual, en el peor de los casos, acaba traduciéndose en el 
cierre de negocios, con el consiguiente empobrecimiento de 
la sociedad. En concreto, más de 500.000 autónomos y pymes 
se han visto obligados a suspender su actividad en la última 
década por culpa de la morosidad que existe tanto en el sec-
tor público como privado, según los datos que maneja la aso-
ciación de autónomos ATA, y lo peor de todo es que podría su-
mar otros 100.000 negocios damnificados en el próximo lus-
tro si no se adoptan las medidas adecuadas para combatir esta 
lacra. 

Es cierto que este problema se ha reducido de forma signi-
ficativa en los últimos años gracias a las medidas extraordina-
rias de liquidez que puso en marcha el Gobierno para que co-
munidades autónomas y ayuntamientos abonaran sus deudas 
pendientes, ya que la morosidad de la Administración ronda-
ba los 162 días de media en 2012, pero no ha sido suficiente para 
resolver esta perjudicial dinámica. El sector público tarda hoy 
una media de 61 días en afrontar sus pagos frente a los 30 que 
marca la ley, mientras que la morosidad de la empresa priva-
da se sitúa en 71 días frente al límite máximo de 60, incumplien-
do así los umbrales establecidos. Mención aparte merecen las 
grandes compañías, cuyos retrasos alcanzan hasta cuatro me-
ses. Las reglas están para cumplirse. Las sanciones que inclu-
ye la futura ley de Morosidad que tramita el Congreso ayuda-
rán a disminuir este lastre que ahoga a autónomos y pymes.
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Guía para obrar el ‘milagro’: que 
trigo y girasol sean rentables
Expertos recomiendan producir lo que el mercado pide, almacenar e innovar

N. Jiménez 
SEVILLA 
{La cara: Sevilla es un referen-
te en el mercado cerealístico 
español. El 60 por ciento del 
valor de las exportaciones sale 
de la provincia. Copa la mitad 
de la producción nacional (el 
56 por ciento en el caso del tri-
go blando o el 94 por ciento 
del arroz). La cruz: la superfi-
cie cultivada disminuye año a 
año por la falta de rentabili-
dad de cultivos herbáceos co-
mo el trigo y el girasol. En la 
provincia se registra un des-
censo medio del 30 por ciento 
del terreno sembrado en los 
últimos años. Entonces, ¿tie-
nen futuro estos cultivos? Sí, 
pero sólo si el agricultor se po-
ne las pilas, ya que no puede 
luchar ni contra los bajos pre-
cios ni contra la climatología. 
Entonces, ¿qué puede hacer?  

El pasado jueves Asaja reu-
nió en la sede de la Fundación 
Caja Rural del Sur a agriculto-
res, investigadores y empresa-
rios en las XXXIV Jornadas de 
Cultivos Herbáceos, donde se 
dieron algunas recetas para 
lograr lo casi imposible: que la 
siembra de, por ejemplo, trigo 
y girasol sean rentables.  

Hoy en día, según Asaja, 
los costes del trigo duro pue-
den superar los 600 euros por 

hectárea, mientras que los de 
las pipas rondan los 400 eu-
ros. Por tanto, se necesita pro-
ducir unos «2.800 kilos de tri-
go duro y 1.200 de girasol para 
ser rentable». ¿Se consiguen 
estas cifras? Difícilmente. Por 
eso los agricultores cambian 
de cultivo y tienden a plantar 
colza o leguminosas e incluso 
a cambiar de tercio con olivos 
o almendros. Pero ojo, esto 
tiene sus riesgos.  

José Vázquez, responsable 
de la sectorial de cereales de 
Asaja Sevilla, recordó «que la 
historia se repite» y que en 

Andalucía se arrancaron mu-
chos olivos.  

El carmonense José Ma-
nuel Rodríguez, responsable 
de ventas de la sección de ce-
real de Manzanilla Olive, ase-
guró que «preocupa» el creci-
miento de ciertos cultivos en 
detrimento del cereal y que el 
sector se queja mucho del 
mercado pero «también tiene 
parte de culpa». ¿En qué sen-

tido? «Producimos lo que ve-
mos en el vecino y hay que 
producir lo que el mercado pi-
de. En Sevilla tenemos culti-
vos con oportunidades, por 
ejemplo, el trigo duro», indi-
có. En su opinión, la cebada 
maltera es otra «oportunidad» 
porque «tenemos aquí una fá-
brica y se paga por encima del 
trigo blando en Sevilla». «No 
hay que obcecarse –remarcó– 
en producir algo que luego 
nos cuesta trabajo vender».  

Además, ironizó con la de-
finición de calidad: «Es aque-
llo que usted no tiene», para 
denunciar que la industria no 
paga la calidad, una queja ge-
neralizada en la sala.  

La intervención de José 
Sánchez, responsable de com-
pras del Grupo Sovena, fue 
más que polémica. En primer 
lugar apuntó que «la desgracia 
del girasol es que se siembra 
tras el trigo», para añadir a 
renglón seguido que «en seca-
no no hay un cultivo más ren-
table que el girasol». Afirma-
ción que provocó el murmullo 
del público.  

Tras 42 años en el sector 
del girasol, Suárez indicó que 
en Andalucía hay 120.000 
hectáreas menos de pipas por 
la apuesta por el olivo y el al-
mendro, «que le restan 55.000 

hectáreas», y por la colza y las 
leguminosas. Con todo, sub-
rayó que hoy el girasol tiene 
unos gastos de entre 315 y 325 
euros, «mientras que el trigo 
es de 500 euros».  

Un dato que el público reci-
bió con murmullos, pero que 
fue refrendado por Arturo Hi-
dalgo, director gerente de Co-
cereales, cooperativa de se-
gundo grado con más de 
10.000 agricultores asociados. 
Para Hidalgo, «el girasol es de 
los más rentables» aunque la 
situación «da pena».  

Hidalgo explicó que en su 
cooperativa también descen-
dió la superficie cultivada de 
maíz en un 30 por ciento este 
último año, un 50 por ciento 
en las pasadas campañas, y 
que el agricultor «poco puede 
hacer» en cuanto a los bajos 
precios. Solución: «Hay que 
seguir reduciendo costes, pro-
bar con nuevas variedades e 
incrementar la rentabilidad 
con mejoras tecnológicas». «Y 
muy importante para lograr 
un buen precio es almacenar. 
Siempre hay variabilidad de 
los precios a lo largo de la 
campaña», avisó. 

Pedro Villa, también car-
monense y broker en Nothstar 
Brokerage, aludió a la «liber-
tad» para elegir que dan los 

cultivos herbáceos, «que tie-
nen proyección de futuro». A 
su juicio, hay que preguntarse 
qué se puede cultivar aquí 
que sea conflictivo sembrar en 
otros sitios. «Hay que ver qué 
le interesa al mercado, porque 
la producción internacional 
nos aplasta», lamentó. Así, re-
comendó a los agricultores 
que diseñen mejores estrate-
gias para ofrecer «algo que di-
ferencie del resto». Un ejem-
plo, un trigo duro alto oleico o 
una colza con característica 
específicas.  

José Antonio García de Te-
jada, director técnico de Eura-
lis Semillas, dijo llevar «30 
años rodeado de girasoles que 
producen para España y el 
resto del mundo». En su opi-
nión, las multinacionales 
apuestan por Andalucía y por 
los países del Este, de ahí que 
tres de ellas estén presentes 
en Sevilla. La razón: «Aquí se 
dan los mejores factores para 
investigar».  

«En los países del Este se 
están plantando variedades 
de más calidad y muchas han 
nacido en Sevilla», advirtió.  

El profesor asociado de la 
Universidad de Sevilla y direc-
tor de Agrovegetal, Ignacio 
Solís, puso el acento en que el 
secano extensivo «necesita 
una mejora del nivel tecnoló-
gico». «No se aplica bien, casi 
un tercio se siembra tarde y 
mal», denunció. Y entre sus 
propuestas: una buena rota-
ción (destacando la importan-
cia de la colza y leguminosas 
como el garbanzo), mejorar la 
relación con las empresas de 
insumos y seguir investigan-
do para obtener mejores semi-
llas y más baratas.  

«Hay que fomentar que ha-
ya empresas locales que in-
vestiguen en mejorar las se-
millas y que las variedades se-
an buenas para el agricultor y 
también para la industria. 
Además, hay que luchar para 
que se paguen bien», conclu-
yó Solís en una jornada en la 
que también participaron Se-
gundo Benítez, delegado de la 
Consejería de Agricultura, 
Pesca y Desarrollo Rural en 
Sevilla, y Ricardo Serra, presi-
dente de Asaja Sevilla, quien 
reclamó que la revisión de la 
PAC destine más fondos a los 
cultivos herbáceos.  

«En 1986, cuanto España 
entró en la Unión Europea, el 
maíz se pagaba a 31,5 pesetas. 
En 2016 estaba a 29 pesetas, 
cuando sólo por la inflación 
debería estar a 60», criticó Se-
rra, quien también siembra 
cereales en sus tierras. ~

Espigas en plena granazón esperan su recolección en la campiña. / Javier Díaz

«No hay que 
obcecarse en 
producir algo 
que cuesta 
trabajo vender»

EL CAMPO Y SU AGROINDUSTRIA

«El secano 
extensivo 
necesita una 
mejora del nivel 
tecnológico» 

EL DATO 
En Sevilla 
se cultiva-
ron en 2017 
un total de 
47.000 hec-
táreas de 
trigo blando 
y 120.000 
de duro, con 
una produc-
ción de 
159.000 y 
348.000 to-
neladas, 
respectiva-
mente. 
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Definición general 
Una posición en la que el peso del individuo es soportado por 
sus nalgas en vez de los pies y en la que la espalda está en posi-
ción vertical. 
Observaciones 
- Estar sentado de manera activa. Estar sentado de manera 
activa se refiere a cualquier actividad que se realiza mientras se 
está despierto, sentado y que se caracteriza por un gasto ener-
gético >1,5 METs. 
- Estar sentado de manera pasiva. Estar sentado de manera 
pasiva se refiere a cualquier actividad que se realiza mientras se 
está despierto, sentado y que se caracteriza por un gasto ener-
gético <1,5 METs. 
- La definición general se aplica a todos los grupos de edad y 
habilidad. 
Ejemplos 
- Estar sentado de manera activa. Trabajar en una cadena de 
montaje sentado, tocar la guitarra sentado, utilizar instrumentos 
que se acoplan a los pies o piernas mientras que el individuo 
está sentado, hacer ergometría de brazos mientras se está senta-
do en una silla de ruedas. 
- Estar sentado de manera pasiva. Se refiere a com-
portamientos sedentarios mientras se está sentado. 
- Estar reclinado. Una posición intermedia entre la 
de estar sentado y estar tumbado.

Definición general 
El tiempo de pantalla se refiere al tiempo dedicado a comporta-
mientos que involucran el uso de pantallas. Estos comportamien-
tos pueden ser sedentarios o activos. 
Observaciones 
- Tiempo de pantalla recreativa. Tiempo empleado en usar un 
dispositivo con pantalla con fines no relacionados con estudio o 
trabajo. 
- Tiempo de pantalla estacionario. Tiempo empleado en usar un 
dispositivo con pantalla (p. ej., el teléfono inteligente, tablet, orde-
nador, televisión, etc.) mientras se está estacionario en cualquier 
contexto (p. ej., estudio, trabajo, recreación). 
- Tiempo sedentario de pantalla. Tiempo empleado en usar un 
dispositivo con pantalla (p.ej., teléfono inteligente, tableta, ordena-
dor, televisión, etc.) mientras se desarrolla un comportamiento 
sedentario en cualquier contexto (p.ej., estudio, trabajo o recrea-
ción). 
- Tiempo de pantalla activo. Tiempo empleado en usar un dispo-
sitivo con pantalla, en cualquier contexto (p.ej., estudio, trabajo o 
recreación) y en movimiento (no estacionario). 
- La definición general se aplica a todos los grupos de edad y 
habilidad. 

Ejemplos 
- Todos los grupos de edad y habilidad: ver la televisión, 
usar un teléfono inteligente o tableta o un ordenador. 
-    -Tiempo de pantalla activo: jugar a videojuegos activos, 
correr en una cinta mientras se ve la televisión.

TIEMPO  
DE PANTALLA

ESTAR  
SENTADO

MADRID ISABEL GALLARDO PONCE 
igallardo@diariomedico.com

La investigación en sedentarismo 
aúna términos para ‘levantarse’

Un equipo de 84 investigadores internacionales del SBRN ha elaborado la definición, 
consenso y traducción a 9 idiomas de 10 términos relativos al comportamiento sedentario 

Definir los distintos conceptos re-
lativos al comportamiento seden-
tario ha sido el objetivo de 84 in-
vestigadores internacionales que 
pertenecen a The Sedentary Beha-
viour Research Network (SBRN), 
encabezados por Marc Trembley, 
de la Universidad de Ontario. 

Jesús del Pozo-Cruz, del depar-
tamento de Educación Física y De-
porte de la Universidad de Sevilla, 
ha sido el representante y traduc-
tor español, junto a otros tres his-
panohablantes de universidades 
de Auckland, Chile y Colombia. 
El grupo de investigadores ha de-
finido diez conceptos -inactividad 
física, comportamiento sedenta-
rio, posición de pie, tiempo de pan-
talla, tiempo sedentario sin uso de 
pantallas, estar sentado y patrón 
de comportamiento sedentario- 
que se incluyen habitualmente 
en las investigaciones.  

“Cuando hablamos de compor-
tamiento sedentario se suele con-
fundir con inactividad física y de-
bemos diferenciarlo. La inactivi-
dad física implica no reunir las re-
comendaciones de 150 minutos de 
actividad semanales para adultos 
o de 60 minutos diarios para ni-
ños, mientras que el comporta-
miento sedentario engloba cual-
quier actividad que, en el estado 
de vigilia, conlleve un gasto meta-
bólico menor o igual de 1,5 MET”, 
ha explicado Del Pozo-Cruz a DM. 

El comportamiento sedentario 
incluye las actividades que se rea-
lizan acostado, reclinado o sen-
tado siempre que su gasto caló-
rico sea menor o igual a 1,5 MET. 
Además, no incluye estar de pie. 

Las definiciones de consenso 
quieren unificar la terminología 
para que los conceptos aplicados 
en investigación sean los mismos 
y poder avanzar en el conocimien-
to sobre el comportamiento. Así, 
por ejemplo, se diferencia el tiem-
po de pantalla de cualquier otro 
comportamiento sedentario con el 
objetivo de intervenir sobre la ac-
tividad, no porque a nivel fisioló-
gico se produzca una repuesta di-
ferente. “Necesitamos investiga-
ción que corrobore y use este con-
senso terminológico para poder 
afianzar este paradigma”.  

El consenso incluye por prime-
ra vez el concepto de “comporta-
miento estacionario”, que se refie-
re a cualquier comportamiento 
realizado por el individuo en posi-
ción acostada, reclinada, senta-
da o de pie mientras se está des-
pierto, sin ambulación e indepen-

dientemente del gasto energéti-
co. Además de al español, el do-
cumento se ha traducido a otros 
ocho idiomas: chino, holandés, in-
glés, francés, alemán, griego, japo-
nés, coreano y portugués tanto 
para Brasil como para Portugal. 

SEDENTARISMO Y ACTIVIDAD 

La dificultad de la investigación 
radica en el hecho de que, tal y 
como establece la literatura, el se-
dentarismo es independiente de la 
inactividad física. “Hasta ahora se 
estudiaban dos conceptos: acti-
vidad o inactividad física sin en-
trar a profundizar en el sedenta-
rismo. Se puede ser activo y seden-
tario, es decir, que se pueden cum-

plir los 150 minutos recomenda-
dos de ejercicio y ser sedentario el 
resto del tiempo (se trata de dos 
factores independientes). No es lo 
mismo este planteamiento que ser 
activo las 24 horas del día e inte-
rrumpir el sedentarismo durante 
las ocho horas de trabajo”.  

Por tanto, es importante cono-
cer el espectro de comportamien-
to las 24 horas y distinguir cuán-
to tiempo está la persona en ac-
titud sedentaria, cuándo se produ-
cen las pausas en ese sedentaris-
mo y durante cuánto tiempo, ya 
que eso parece tener un efecto más 
importante sobre la salud que la 
prescripción de ejercicio. “Son di-
ferentes las implicaciones de un 

comportamiento u otro para la sa-
lud. En ese sentido apuntan las in-
vestigaciones puesto que aunque 
se acumule el mismo tiempo de se-
dentarismo, no es lo mismo que 
las interrupciones se realicen cada 
hora o cada 45 minutos, ya que ese 
movimiento eleva el gasto meta-
bólico”. Para la salud ”es mejor in-
terrumpir un mayor número de ve-
ces el sedentarismo”.  

Por tanto, la recomendación de-
bería centrarse en aumentar la ac-
tividad diaria, siempre que la fun-
ción física lo permita, y procurar 
caminar, subir escaleras... Del 
Pozo-Cruz ha explicado que, en su 
opinión, “las recomendaciones de-
ben ir encaminadas al aumento de 

la actividad. Para eso debe exis-
tir alguna herramienta que permi-
ta al médico saber cómo de acti-
va o de sedentaria es la persona 
y recomendar el incremento de ac-
tividad física no la prescripción de 
ejercicio, que deberían realizar los 
profesionales del ejercicio”. 

ELIMINAR BARRERAS 

Realizar un estudio individual 
para determinar las preferencias 
de cada persona podría incidir 
en un aumento de la actividad. 
“Estamos trabajando en un mode-
lo sociocomportamental y socioe-
cológico, propuesto por el profe-
sor Stuart Biddle, de la Universi-
dad de Queensland, en Australia, 
que trata de establecer los deter-
minantes que propician el seden-
tarismo en cada persona”. Así po-
dría indicarse al paciente cómo 
ser más activo y proponer solucio-
nes a las barreras individuales.  

Un trabajo en el que ha parti-
cipado Del Pozo-Cruz, y pendien-
te de publicación, se centró en la 
rehabilitación en cardiópatas tras 
un infarto. A los pacientes se les 
pautó una intervención para me-
jorar la función física y la cali-
dad de vida, pero se observó que 

más allá del ejercicio pautado -dos 
horas semanales- “pasaban el res-
to del día en posición sedentaria, 
por lo que la intervención no fun-
cionó. Si yo como investigador, en-
trenador o prescriptor de ejercicio 
conozco qué hace esa persona las 
24 horas, podré modular lo que ne-
cesita”. No sólo eso, sino que ayu-
dará a entender los potenciales 
efectos de la intervención. 

Según Del Pozo-Cruz, el para-
digma de estudio está avanzan-
do y se centra ahora en los benefi-
cios de cambiar un comporta-
miento sedentario por otro activo. 
“Hay una línea de investigación in-
cipiente en Glasgow, con el pro-
fesor Sebastien Chastin, y algunos 
miembros del SBRN, centrado en 
el análisis composicional. Se pre-
tende determinar cuál es el me-
jor espectro comportamental     
-cuánto tiempo de sueño, de acti-
vidad física ligera, moderada...- en 
cada edad y para la salud. Habla-
mos de dar un salto del paradig-
ma tradicional de sustituir un 
tiempo sedentario por actividad a 
otro que contemple la composi-
ción completa del espectro (24 ho-
ras del día) y cómo varía propor-
cionalmente si existe un cambio 
comportamental”. Los resultados 
indicarán cómo educar a las per-
sonas para mejorar su salud, aun-
que aún falta mucha investigación 
para llevarlo a la práctica. 

El sedentarismo es 
independiente de la 
inactividad física. Cumplir 
las recomendaciones de 
ejercicio no implican tener 
una vida activa

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ESPECIAL

50858

Semanal

643 CM² - 83%

4183 €

26

España

17 Julio, 2017

USUARIO
Resaltado



El cliente insatisfecho puede llegar a ser f iel
FÉLIX ESPOZ  

felixdavid.espoz@correofarmaceutico.com 
Los farmacéuticos cada día 
se enfrentan a la ardua ta-
rea de gestionar no sólo las 
necesidades de salud de sus 
pacientes, sino también sus 
demandas como clientes. 
En este binomio, en ocasio-
nes tienen que lidiar con si-
tuaciones de insatisfacción, 
y de la resolución de las 
mismas puede depender la 
retención y fidelización de 
estas personas.   

El abanico de motivos 
por los que un cliente pue-
de sentir insatisfacción en 
su experiencia en una bo-
tica es amplio y dispar y no 
siempre depende de situa-
ciones que puede contro-
lar el farmacéutico (ver ta-
bla adjunta). Sin embargo, 
los expertos aseguran que 
se pueden remontar.  

Diana Gavilán, profeso-
ra de  Comercialización e 
Investigación de Mercados 
de la Universidad Complu-
tense de Madrid, apunta 
que “cualquier situación de 
insatisfacción se puede re-
vertir y de hecho se debe re-
vertir”, y recuerda que hay 
estudios que demuestran 
que los clientes con los que 
surge un problema, y a los 
que se da una buena solu-
ción, alcanzan niveles de 
satisfacción superiores a 
aquellos con los que nun-
ca ha habido un inconve-
niente. 

BASE SOBRE LA QUE TRABAJAR 
Como punto de partida, el 
cliente debe comprender 
que se encuentra en un es-
tablecimiento sanitario y 
que el farmacéutico “está 
para garantizar su salud 
por encima de todo”, como 
comenta Esteban Moreno, 
profesor titular de Legis-
lación y de Gestión y Pla-
nificación Farmacéutica de 
la Facultad de Farmacia de 
la Universidad de Sevilla. 

Además, mantine que ha 
de tener claros otros dos 
puntos importantes: que en 
determinadas situaciones, 

SABER ESCUCHAR Algo tan sencillo como saber escuchar las inquietudes y 
necesidades del paciente y aportar soluciones puede terminar siendo clave para 

revertir una situación de insatisfacción que haya podido ocurrir en la farmacia. Expertos abordan algunas 
pautas para conseguir reparar los vínculos con los pacientes disconformes con un objetivo muy claro: 
conseguir su fidelización a largo plazo y que vuelvan a confiar en el establecimiento. 

ELANÁLISISDECF EN5IDEAS
1. PRESTIGIO
No hay ningún profesional 
sanitario tan valorado por 
la sociedad como el farma-
céutico. Y su reputación en 
su entorno de influencia, 
depende en buena medida 
del boca a oreja.

2. ‘WIN-WIN’
Ante una situación conflicti-
va en un proceso en la boti-
ca se debe intentar encon-
trar una solución que termi-
ne siendo equilibrada tanto 
para el paciente como para 
la farmacia. 

3. EXPECTATIVAS
Los farmacéuticos han de 
tener en cuenta que cuando 
un cliente entra en la far-
macia tiene unas expectati-
vas que, si no se cubren, 
van a causarle malestar y 
decepción. 

4. REDES SOCIALES
Se debe tener en cuenta 
que la insatisfacción de un 
cliente tiene ahora más 
resonancia de la que tenía 
en el pasado, debido, en 
gran medida, a la utilización 
de las redes sociales. 

5. A EVITAR
La forma de ser conocido 
en el entorno de influencia 
de la farmacia es muy 
importante, por lo que se 
debe evitar que se asocie al 
establecimiento con con-
ceptos negativos. 

nar una eventualidad. Des-
de la farmacia tenemos to-
das las herramientas para 
cubrirla”.  

De hecho, esta experta 
considera que el cliente in-
satisfecho es aquel al que 
no se ha sabido escuchar y 
se ha intentado imponer el 
criterio del profesional.  

Ante esta situación, des-
de Asefarma, Belinda Jimé-
nez, farmacéutica y respon-
sable del Grupo de compras 
Puntofarma, considera que 
el farmacéutico debe tener 
en cuenta que “no ha cu-
bierto todas las expectati-
vas del paciente y debe ha-
cer todo lo posible por con-
seguirlo, en una segunda 
ocasión”. 

LOGRAR LA FIDELIZACIÓN 
Los expertos consultados 
aseguran que es necesario 
buscar una solución, a po-
der ser total, pero si no es 
posible al menos parcial, y 
algunas de las claves que 
aportan sobre cómo afron-
tar estas situaciones se re-
cogen en el gráfico adjunto.  

Además, Jiménez apunta, 

como pautas para conse-
guir dar un paso más y fide-
lizar al cliente, el encontrar 
una o varias soluciones a 
los problemas que plantee 
el cliente y darle la opción 
de elegir y  ofrecerle un in-
centivo como compensa-
ción, además de demostrar-
le confianza.  

Y es que, tal y como expli-
ca Gavilán, la fidelización 
es el resultado muchas pe-
queñas acciones, entre las 
que se pueden encontrar el 
sonreír y mirar a la cara al 
cliente, definir estándares 
de calidad y cumplirlos o 
actualizar periódicamente 
las instalaciones (cambios 
en la comunicación, en las 
escenificaciones o en los es-
caparates). Por último, hace 
hincapié en que las farma-
cias han de tener un proto-
colo de atención: “Es muy 
beneficioso para la farma-
cia que exista una forma de 
tratar al cliente unificada, 
muy homogénea y que re-
produzca la marca de la 
farmacia”.

cumpliendo con la legisla-
ción vigente, el profesional 
puede negarse a dispensar-
le algún medicamento para 
garantizar su propia salud, 
y que es un mercado muy 
regulado en el que el in-

cumplimiento de las dispo-
siciones de la Administra-
ción puede llegar a implicar 
para el farmacéutico incu-
rrir en un delito penal.    

“Observar, preguntar y 
averiguar qué es lo que le 

ha producido la insatisfac-
ción a un cliente”, destaca 
como clave Carmen Fernán-
dez, fundadora de Coach 
Farmacias, y agrega: “Cuan-
do averiguamos su necesi-
dad es más sencillo gestio-

SOLUCIONES SENCILLAS PARA RESTABLECER LA CONFIANZA
Puntos más habituales de desencuentro en la atención farmacéutica y posibles soluciones para afrontarlos.

Fuente: elaboración propia. 

Expertos señalan que falta formación específ ica sobre 
la comunicación con el cliente en el grado de Farmacia

nas: desde aquellas que 
presentan hipocondría o 
algún trastorno mental, 
hasta aquellas que son di-
fíciles de trato, “como los 
charlatanes que no se 
quieren ir”.  El farmacéuti-
co “debe saber cómo ges-
tionarlo.  

Además, agrega Moreno, 
se deben abordar con ma-
yor profundidad técnicas 
de venta, marketing, mer-
chandising, etc.  “Este tipo 
de contenido tiene un nú-
mero de créditos tan exi-
guo que se hace necesario 
que el farmacéutico au-
mente su formación a pos-
teriori”, concluye.  

Por su parte, Fernández 
considera que el farma-
céutico está muy prepa-
rado en cuestiones técni-
cas, pero cuando informa 
al paciente puede llegar a 
ser malinterpretado. “Pala-
bras como tendrías o de-
berías, son imperativos. 
Son consejos recibidos 
como órdenes. Esa percep-
ción hace que el cliente 
tenga la sensación de que 
le quieren colocar algo”, 
appunta.  

Por tanto, la experta 
mantiene que los boticarios 
deben aprender a crear ne-
cesidades en sus clientes, 
pero sin imponer nada. 

F. E. La comunicación con el 
paciente y la gestión del 
trato con el mismo es una 
de las carencias que pre-
senta el grado de Farma-
cia, a juicio de los expertos 
Esteban Moreno y Carmen 
Fernández.  

Para Moreno, la forma-
ción reglada del farmacéu-
tico debería incluir una 
asignatura que aglutine 
psicología y comunicación 
con el cliente. “Tratar a los 
pacientes requiere una se-
rie de herramientas téc-
nicas que la carrera no nos 
brinda”, asegura, y explica 
que por la botica pueden 
pasar todo tipo de perso-

Principales 
puntos de 

fricción con 
los usuarios

Los derivados de la plantilla (trato incorrecto, 
falta de empatía o falta de conocimiento).

1

De la organización (tiempos de espera 
elevados, rotación elevada del personal 
o falta de stock).

Derivados de la Administración (normativas 
que impliquen un cambio de medicación o que 
excluyan un medicamento de la cobertura 
sanitaria).

Errores en el servicio o situaciones que 
sean percibidas como un error.

Precios no competitivos, sobre todo en 
productos de parafarmacia.

2

3

4

5

¿Cómo 
gestionar 

al paciente 
insatisfecho?

Recibir la reclamación con buena cara 
y pedir disculpas si procediera.

1

Conseguir que el paciente entienda que la 
farmacia es un establecimiento sanitario y 
que las actuaciones de la misma son en 
beneficio de su salud.

Convertir la reclamación en un acto de 
fidelización.

Escuchar al paciente, identificar la causa 
de la insatisfacción y buscar una solución. 
Dar respuesta al paciente.

Monitorizar. Hacer seguimiento en el tiempo.

2

3

4

5
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XII PREMIOS  COSMÉTICA Y FARMACIA
Las expertas han analizado y testado los 
cerca de 170 productos presentados

El jurado de los Premios Cosmética  
y Farmacia ya tiene su veredicto
JOANNA GUILLÉN VALERA 

joanna.guillen@correofarmaceutico.com 
El jurado de los Premios 
Cosmética y Farmacia de 
CF se reunió la semana pa-
sada en la sede del perió-
dico para valorar cada uno 
de los productos e iniciati-
vas presentados en esta 
duodécima edición. Las ex-
pertas María Jesús Luce-
ro, profesora de la Universi-
dad de Sevilla y experta en 
galénica; Elena de las He-
ras, del Servicio de Derma-
tología del Hospital Ramón 
y Cajal, de Madrid, y miem-
bro de la Academia Españo-
la de Dermatología, y Cris-
tina Tiemblo, vocal nacio-
nal de Dermofarmacia, re-
piten por tercera vez como 
jurado, y analizaron cada 
una de las cerca de 170 can-
didaturas presentadas a los 
premios y lo hicieron desde 
la profesionalidad y expe-
riencia propias de sus cam-
pos de actuación (univer-
sidad, hospital y farmacia 
comunitaria).  

DIEZ CANDIDATURAS 
Durante más de tres horas, 
valoraron una a una las 
candidaturas teniendo en 
cuenta criterios como la in-
novación, la utilidad y la 
originalidad de los produc-
tos presentados. Además, 
pudieron probar, oler y ana-
lizar los ingredientes de los 
cosméticos, gracias a que la 
mayoría de los laboratorios 
enviaron muestras de sus 
candidatos. De esta forma, 

se garantiza la transparen-
cia y profesionalidad de 
unos premios en los que el 
protagonista final es el far-
macéutico que, con sus vo-
taciones, elegirá cuál es el 
mejor cosmético del año en 
cada una de las diez catego-
rías que tienen estos galar-
dones Mejor acción de apo-
yo al farmacéutico; Mejor 
acción formativa en der-
mocosmética; Producto 
más innovador en antien-
vejecimiento; Producto 
más innovador en belleza 
corporal; Producto más in-
novador en belleza del ca-
bello; Producto más inno-
vador en belleza facial; Pro-
ducto más innovador en 

cosmética masculina; Pro-
ducto más innovador en 
fotoprotección; Producto 
más innovador para afec-
ciones dermatológicas, y 
Producto más innovador 
en nutricosmética. 

La semana del 24 de ju-
lio el periódico publicará el 
listado con los cincuenta fi-
nalistas para que los far-
macéuticos tengan tiempo 
de valorar su mejor opción, 
pero no será hasta la prime-
ra semana de septiembre 
cuando los farmacéuticos 
puedan elegir, con sus vo-
tos, a los mejores produc-
tos.  

Para las votaciones, CF 
habilitará un site específi-

co al que se podrá acceder a 
través de las web del perió-
dico (correofarmaceuti-
co.com) y de TodoDermo. En 
esta página, los farmacéu-
ticos podrán documentarse 
de cada uno de los cincuen-
ta finalistas en cada catego-
ría y elegir cuál es su favo-
rito. Como en la edición an-
terior, todos los participan-
tes entrarán en el sorteo de 
un dermoanalizador de úl-
tima generación de Micro-
caya. 

Los ganadores de esta 
edición y del dermoanaliza-
ron se anunciarán durante 
la entrega de premios, que 
se celebrará a finales de 
año en un acto en Madrid.
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Mª Jesús Lucero, Elena de las Heras y Cristina Tiemblo, en la sede de CF, la semana pasada.

UNO POR UNO

Tiemblo, Lucero y De las Heras examinaron los productos que enviaron la mayoría de los laboratorios participantes.
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Juan José Solozábal  Catedrático de la 
Universidad Complutense de Madrid   
«Una medida constitucional, 
pero problemática» 

    
El donostiarra Juan José 
Solozábal –catedrático 
de Derecho Constitucio-
nal– se muestra muy 
prudente. «El recurso al 

artículo 155 es problemático, por más 
que sea cierto que se trata de una me-
dida constitucional, es obvio,  y pa-
recido precepto, que se refiere a una 
institución como la coerción federal 
se contempla en otros sistemas, como 
es el caso de Alemania».  

Solozábal cree que el mayor incon-

La imprecisa medida,  
que se inspiró en la cultura 
federal de la Carta Magna 
alemana, exigiría un 
complejo proceso para  
su puesta en marcha  

:: ALBERTO SURIO 
SAN SEBASTIÁN. Se redactó en 
1978 inspirado en la garantía de ‘leal-
tad federal’ de la Constitución alema-
na. El artículo 155 de la Carta Magna 
permite de facto al Estado a ‘interve-
nir’ en una Comunidad Autónoma, 
tras un acuerdo por mayoría absolu-
ta del Pleno del Senado, si entiende 
que está en riesgo el interés general 
de España. El anuncio de un referén-
dum de autodeterminación para Ca-
taluña el 1 de octubre, que el Gobier-
no considera inconstitucional, ha rea-
bierto el debate y ha puesto el foco 
sobre los arriesgados efectos políti-
cos de la aplicación de un recurso ex-
tremo. Algunos veteranos del inicio 
de la Transición se han mostrado par-
tidarios de acudir a esta fórmula, pero 
entre las nuevas generaciones de di-
rigentes políticos hay muchas reser-
vas a activar un procedimiento que 
iba a radicalizar el escenario y que 
ofrecería una valiosa baza de victi-
mismo al independentismo ruptu-
rista que busca una desconexión con 
el Estado. 

La puesta en marcha del mecanis-
mo del 155 requiere, además, un com-
plejo proceso en el que sería el Sena-
do, por mayoría absoluta, el que to-
mase una decisión, una vez el gobier-
no autónomo no haga caso a los re-
querimientos para respetar la ley.  

Envuelto en una semántica ambi-
gua, el artículo 155 no implica la ‘sus-
pensión’ expresa de la autonomía, 
pero faculta al Gobierno a adoptar, 
tras el acuerdo del Senado, «las me-
didas necesarias» para el «cumpli-
miento forzoso» de sus instruccio-
nes. Cuatro expertos en Derecho 
Constitucional analizan qué hay de-
trás de esta delicada pieza del anda-
miaje constitucional. 

Los riesgos de un recurso extremo
Cuatro expertos analizan el artículo 155 de la Constitución y sus efectos en la crisis catalana

plazos que hacen inconveniente «su 
utilización en las presentes circuns-
tancias, pensando sobre todo en el 
tiempo que pudiesen tomarse las au-
toridades de la Generalitat para res-
ponder a los requerimientos que la 
Constitución y el reglamento del Se-
nado exigen se formulen». 

Solozábal entiende que el Gobier-
no preferirá, sin excluir el artículo 
155 –«que de entrada sería insensato 
descartar»– servirse de la ley de Se-
guridad Ciudadana, que establece am-
plias potestades de intervención en 
eventuales crisis de orden público, 
imponiendo la colaboración de las 
fuerzas de orden público autonómi-
cas. Además, recuerda, el Gobierno 
dispone del auxilio del Tribunal Cons-
titucional para la ejecución de sus 
sentencias,  

En su opinión, los precedentes his-
tóricos durante la II República, en 
1934, con la suspensión de la autono-
mía, declarada inconstitucional por 
el Tribunal de Garantías en marzo de 
1936, «suministra un contramodelo 
claramente a evitar por la conducta 
de todos».  

En todo caso, ante el actual «desa-
fío soberanista», el catedrático donos-
tiarra también opina que una comi-
sión en el Parlamento podría ser «una 
vía importante para el tratamiento 
de un problema que «viene de lejos» 
porque, recalca. «La denuncia demo-
crática del Estado español en el na-
cionalismo catalán denota la asun-
ción de una superioridad espiritual 
que no deja de tener un desagradable 
tomo racista».  

Javier Pérez Royo  Catedrático de la 
Universidad de Sevilla   
«A la ‘coacción federal’ no se 
puede ir de un día para otro» 

    
El catedrático de Dere-
cho Constitucional de la 
Universidad de Sevilla, 
Javier Pérez Royo, esti-
ma que el proceso de 

confrontación entre la Generalitat de 
Cataluña y el Estado español «refle-
ja un absoluto disparate del que algu-
nos ya habíamos advertido hace tiem-
po». Y advierte que ya la sentencia 
del Tribunal Constitucional que de-
rogaba una parte del nuevo Estatut 
catalán fue de facto una ruptura del 
pacto constitucional, «y ahora nos 
encontramos con la enorme dificul-
tad para encontrar una solución jurí-
dica y política al laberinto catalán».  

Para Javier Pérez Royo, la aplica-
ción del artículo 155 como ‘coacción 
federal’ – se inspiró en este modelo 
de la Carta Magna alemana– implica 
un paso intermedio entre el estado 
de alarma y de excepción que requie-
re el cumplimiento de un complejo 
procedimiento y no puede operar en 
el vacío jurídico, sino que tiene que 
hacerse en un marco normativo, aun-
que sea de carácter excepcional.  

En su opinión, existe un paralelis-
mo entre el recurso del artículo 155 
de la Constitución y la declaración de 
los estados de excepción y de sitio, ya 
que, en estos últimos casos, el Gobier-
no propone y el Congreso de Diputa-
dos dispone por mayoría absoluta. 
«Sin esta cobertura parlamentaria, el 
Gobierno no puede hacer uso de es-
tos instrumentos de protección ex-
cepcional o extraordinaria del Esta-
do, entre otras cosas porque tiene que 
aprobarse una norma jurídica para la 
situación excepcional sustitutoria de 
las que son de aplicación en circuns-
tancias normales».  

Pérez Royo recuerda que el regla-
mento del Senado, en su artículo 189, 
regula el procedimiento a través del 
cual se tiene que activar la ‘coacción 
federal’. Primero mediante un escri-
to del Gobierno al presidente del Se-
nado en el que se manifieste el con-
tenido y alcance de las medidas pro-

veniente, a su juicio, de esta ‘inter-
vención’, es su «ambigüedad», no tan-
to en relación con los supuestos para 
el empleo del 155 sino con la decisión 
de las medidas a tomar, que no se con-
cretan. «No puede suspenderse la au-
tonomía, porque esta posibilidad, de 
caber, debería de haberse previsto en 
la propia Constitución, y porque el 
artículo 155 contempla la interven-
ción de las autoridades de la Comu-
nidad Autónoma». Además Solozá-
bal piensa que ha de respetarse tam-
bién el principio de proporcionalidad 
para la restauración de la normalidad. 

Solozábal dice que la puesta en mar-
cha del artículo 155 está sujeta a unos 
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puestas. También mediante un deba-
te en la Comisión General de las Co-
munidades Autónomas y una discu-
sión con votación en el Pleno del Se-
nado. «A la ‘coacción federal’ no se 
puede recurrir de un día para otro, se 
tiene que hacer de una manera mo-
tivada, con indicación de las razones 
por las que se recurre a ella y con iden-
tificación de las medidas que se con-
sidera necesarias. El Gobierno, recal-
ca, además de acreditar que se ha re-
querido al presidente de la Comuni-
dad Autónoma y que el requerimien-
to no ha sido atendido, tendrá que 
aprobar un decreto en el que se con-
tenga la previsión del tiempo.  

Además, el Gobierno tiene que con-
cretar en el texto que plantea cuáles 
son las medidas que propone y por 
cuánto tiempo en el que se hará uso 
esa ‘coacción federal’, así como el con-
tenido de las medidas que se adopta-
rán durante su vigencia. Dicho decre-
to podrá ser asumido en sus mismos 
términos por la Comisión General de 
Comunidades Autónomas  o podrá 
ser enmendado o rechazado, según 
Pérez Royo. Y, en todo caso, será esta 
Comisión la que tendrá que elevar la 
propuesta al Pleno del Senado a fin 
de que, por mayoría absoluta y tras 
un debate parlamentario, en el que 
podrán participar todos los grupos 
parlamentarios, se tome una deci-
sión.  

Pérez Royo se hace una serie de 
preguntas a este respecto: ¿Se puede 
acordar la suspensión del presidente 
y del Consejo de Gobierno de la Co-
munidad Autónoma? ¿Se puede or-
denar el cierre del Parlamento? ¿Se 
puede poner a la Policía de la Comu-
nidad Autónoma a las órdenes del Mi-
nisterio del Interior? «En principio», 
opina el catedrático sevillano, «no 
hay nada que impida llegar a tomar 
cualquiera de estas medidas o todas. 
Pero únicamente tras haber seguido 
el procedimiento al que acabo de re-
ferirme».  

En todo caso, para Pérez Royo, una 
señal reveladora del complejo labe-
rinto en el que se encuentra instala-
do el debate sobre el artículo 155 es 
que «la defensa de la aplicación de 
este mecanismo la hacen sobre todo 
los representantes de la ‘vieja guar-
dia’, de los políticos que protagoniza-
ron el inicio de la Transición, no de 
los representantes de la nueva gene-
ración política». 

 

 Francesc de Carreras  Catedrático de 
la Universidad Autónoma de Barcelona   
«No es nada dramática su 
aplicación, es una garantía» 

    
«Es un precepto consti-
tucional, una garantía de 
los derechos y libertades 
de los ciudadanos de una 
determinada comunidad 

autónoma, que debe utilizarse si el 
Gobierno y una mayoría del Senado 
lo creen conveniente y oportuno para 
el supuesto de hecho que contem-
pla», sostiene el catedrático emérito 
de Derecho Constitucional de la Uni-
versidad Autónoma de Barcelona, 
Francesc de Carreras, muy beligeran-
te en los últimos meses con la deriva 
soberanista del Govern catalán. En su 
opinión, el artículo 155 de la Consti-
tución debe utilizarse sólo si los re-

cursos a los jueces ordinarios y al Tri-
bunal Constitucional «no son sufi-
cientes para que se respete la legali-
dad». Ahora bien, sostiene que «no es 
nada dramático utilizarlo, lo dramá-
tico es que haya poderes autonómi-
cos que hagan necesaria su aplica-
ción».  

Carreras, muy crítico con el órda-
go lanzado al Estado constitucional 
desde el nacionalismo catalán, tiene 
claro que hasta el 1 de octubre, como 
máximo, fecha en la que está anun-
ciado el referéndum de autodetermi-
nación, las salidas sólo serán de tipo 
judicial y administrativo. «A partir de 
entonces se debe explicar a los ciuda-
danos de Cataluña los disparates co-
metidos por los gobiernos naciona-
listas, la libertad y bienestar que ha 
sido posible con el actual marco cons-
titucional y estatutario y, a partir de 

 1.  Si una Comunidad Autó-
noma no cumpliere las obli-
gaciones que la Constitu-
ción u otras leyes le impon-
gan, o actuare de forma que 
atente gravemente al inte-
rés general de España, el Go-
bierno, previo requerimien-
to al presidente de la Comu-
nidad Autónoma y, en el 
caso de no ser atendido, con 
la aprobación por mayoría 
absoluta del Senado, podrá 
adoptar las medidas necesa-
rias para obligar a aquélla al 
cumplimiento forzoso de di-
chas obligaciones o para la 
protección del mencionado 
interés general. 
 
 2.  Para la ejecución de las 
medidas previstas en el 
apartado anterior, el Gobier-
no podrá dar instrucciones a 
todas las autoridades de las 
Comunidades Autónomas.

ARTÍCULO 155

¿Qué opina de una 
posible aplicación  
del artículo 155 de  
la Constitución  
para impedir el 
referéndum de 
autodeterminación  
de Cataluña? 

¿Le ve alguna salida  
al actual conflicto 
soberanista?

LAS PREGUNTAS

ahí, que en una elecciones estos ciu-
dadanos decidan si quieren volver a 
estos años perdidos o mirar hacia de-
lante, seguir en España y contribuir 
a la integración europea», afirma.  

Alberto López Basaguren  Catedrático 
en la UPV-EHU  
«El 155 plantea problemas 
políticos y jurídicos» 

    
La aplicación del artícu-
lo 155 plantea problemas 
jurídicos y políticos, se-
gún Alberto López Basa-
guren, catedrático de De-

recho Constitucional de la Universi-
dad del País Vasco. De entrada, en lo 
jurídico apunta que «está pensado 
para situaciones individualizadas, que 
no suponen una suspensión de la au-
tonomía». Para el experto en federa-
lismo de la UPV, el problema es que 
no está claro cuáles serían las medi-
das en una segunda fase (cuando el 
presidente autonómico no atienda al 
requerimiento del Gobierno). 

López Basaguren pronostica que 
el sistema político «va a tener que en-
frentarse, por una o por otra vía, al 
mismo problema: la desobediencia y, 
en su caso, delitos más graves». Cree 
que el Gobierno va a tratar de que sea 
el Tribunal Constitucional  el que «le 
saque las castañas del fuego»; pero 
piensa que «el precio para el tribunal 
va a ser muy grande y, en cualquier 
caso, el Gobierno no va a poder elu-
dir el problema de fondo». Pero, a su 
juicio, la mayor debilidad en estos 
momentos es la política: «aunque el 
PP tiene en el Senado la mayoría ab-
soluta que exige la Constitución, una 
medida de ese tipo exige un respaldo 
político transversal muy amplio. Y, 
nos guste o no, la aplicación del artí-
culo 155 se ha convertido en un ana-
tema político.  El problema no es el 
de la medida en sí, sino el de si con-
curre la situación que  justifica su apli-
cación». 

López Basaguren ve hace muchos 
años la necesidad de una profunda re-
forma del sistema autonómico que 
resuelva sus problemas y que cubra 
las lagunas constitucionales. «Eso sig-
nifica reforma en parámetros federa-
les. Es decir, regular constitucional y 
legalmente el sistema en una forma 
que la Constitución dejó en blanco, 
por razones históricas; y hacerlo va-
liéndonos de la experiencia de los más 
sólidos estados federales de nuestro 
entorno», asevera.  

El catedrático de la UPV argumen-
ta que se dice, en contra de esa idea, 
que no es la solución porque no satis-
face a los nacionalistas, que quieren 
la independencia. «No hay que hacer 
esa reforma para convencer a los in-
dependentistas, sino para debilitar 
sus apoyos en la sociedad, que, de for-
ma importante, se han sumado a esa 
opción porque han visto, y han sido 
convencidos, de que el sistema auto-
nómico no da una solución satisfac-
toria». ¿No es reversible es proceso 
con una reforma del sistema autonó-
mico?, se pregunta. «Lo ha sido en 
Quebec y Escocia. Pero en España hay 
muchos que se niegan a lo único que 
podría revertir el proceso. Esos que 
descubrirán que eso era lo que había 
que haber hecho cuando ya no haya 
remedio. Ocurrió ya en Irlanda, a prin-
cipios del siglo XX».
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ANDALUCÍA

El dinero para las universidades permitirá 
«abrir las puertas» pero será «insufi ciente»

tórica es excepcionalmente baja 
y, por tanto, insufi ciente. A mi 
juicio, hubiera sido deseable 
partir de una estimación de cos-
tes que asegurara su buen fun-
cionamiento y no de una que 
claramente está por debajo de 
ese estándar básico». De hecho, 
la Junta admite este punto y pun-
tualiza que «se establecerán do-
taciones de fi nanciación básica 
operativa compensatorias a 

aquellas universidades a las que 
resulten cuantías por debajo de 
las percibidas en 2016».
En ese ejercicio, la Junta destinó 

1.502 millones de euros en total a 
las universidades, por debajo de 
los presupuestos de los dos años 
siguientes. Es cierto que no ha 
supuesto el suelo presupuestario 
–se alcanzó en 2013–, pero sí un 
considerable recorte porque ya se 
habían perdido cientos de pues-
tos de trabajo en las plantillas –re-

duciendo además las horas de 
contrato y los sueldos, que ahora 
deben recuperarse– y las univer-
sidades habían ajustado sus gas-
tos ante el corte de la fi nanciación. 
En 2010, cuando todavía no había 
entrado en vigor la Ley del Gobier-
no central que limitó las contra-
taciones públicas al 10% de las 
bajas producidas, la Junta les 
transfi rió 1.645 millones. Enton-
ces, las plantillas estaban muy por 
debajo, con 19.674 trabajadores, 
según cifras del Ministerio de 
Hacienda y Función Pública. Si se 
compara con el año 2013, cuando 
comenzó a aplicarse la limitación 
de la tasa de reposición, hay casi 
quinientos menos –especialmen-
te se ha cebado con el colectivo de 
profesores funcionarios, con 786 
docentes menos–. Entre julio y 
enero pasados se ha producido 
además un descenso de 264 fun-
cionarios quedándose en 25.083.
La teórica recuperación de 

derechos que recoge el borrador 
del modelo de fi nanciación pu-
blicado en diciembre exigiría por 
tanto un esfuerzo económico 
muy superior al que se realizó en 
2015. «Para recuperar los dere-
chos perdidos debemos saber 
cuánto se ha perdido. Primero, es 
preciso evaluar el modelo ante-

rior 2007-2011. Pero la situación 
del sistema público de universi-
dades andaluzas no ha sido 
analizada exhaustivamente tras 
el último modelo  y tampoco los 
daños que la crisis ha causado», 
insiste Duarte. «La crisis se ha 
traducido en precarización y 
paralización de las carreras pro-
fesionales de los docentes, inves-
tigadores y del personal de admi-
nistración y servicios, cuando no 
han sido directamente expulsa-
dos». 
El discurso ofi cial –incluso lo 

refl eja específi camente el texto 
del borrador– habla de recuperar 
derechos laborales pero no esta-
blece un calendario para revertir 
la situación.  «La autonomía uni-
versitaria será el principio rector 
fundamental. Este modelo lo 
potenciará con una fi nanciación 
básica, sufi ciente para garantizar 
que se atienda el gasto corriente 
de funcionamiento, las necesida-
des en materia de equipamiento 
e infraestructuras, así como la 
actividad basal de los grupos de 
investigación de la Junta, recupe-
rando los derechos perdidos du-
rante la crisis, que han afectado a 
la jornada laboral o a los incenti-
vos a la excelencia», según puede 
leerse en el texto. La propuesta de 

Una experta de la Universidad de Sevilla advierte de que el modelo que propone la Junta para los próximos cinco años, 
con la base de costes de 2015, complicará las mejoras y la recuperación de derechos de una plantilla en descenso

Marta M. RECA - Sevilla

El decreto de precios de las uni-
versidades públicas para el próxi-
mo curso está aprobado. El Con-
sejo de Gobierno de la Junta lo 
certifi có el martes. Las tasas si-
guen congeladas por quinto año 
e incluso han bajado considera-
blemente los precios de los más-
teres. Las bonifi caciones al alum-
nado que haya aprobado se eje-
cutarán a partir de septiembre, 
con las nuevas matriculaciones. 
Resuelto esto, los rectores de las 
diez instituciones públicas y el 
consejero de Economía y Conoci-
miento pueden volver a centrarse 
en el nuevo modelo de fi nancia-
ción 2017-2021, adentrados ya en 
el segundo semestre del año.
Son muchos los fl ecos por ce-

rrar, aunque la Junta fi jó una base 
clara: el grueso de su aportación 
anual será la fi nanciación básica 
operativa –entre el 84,5 y el 88%–. 
El cálculo se realizará a partir de 
los costes de la liquidación del 
presupuesto de 2015.  «La Junta 
no ha hecho un ejercicio de con-
trol del logro de objetivos en ma-
teria de universidades ni de 
transparencia –al menos, que se 
sepa– y desconocemos su situa-
ción real antes y después de la 
crisis. Partiendo de este escenario 
desconocido, el nuevo modelo 
pierde credibilidad porque todos 
los pasos que intentemos dar se-
rán en falso», asegura Teresa 
Duarte, profesora de Económicas 
de la Universidad de Sevilla.
«La cifra de partida –explica 

Duarte– es el montante del capí-
tulo I y II del ejercicio inmediata-
mente anterior, es decir, el coste 
histórico. Esos capítulos contie-
nen aquellos gastos necesarios 
para que la universidad pueda 
‘abrir las puertas cada día’, es 
decir, que son básicos para su 
funcionamiento». «Tiene la ven-
taja de que es fácilmente obser-
vable pero no creo que sea la más 
adecuada para asegurar un buen 
funcionamiento por una razón 
muy sencilla: las universidades 
públicas han sufrido importantes 
recortes durante el período de 
crisis de modo que esa cifra his-

Ke-Imagen

Profesores 

interinos de 

la Hispalense 

durante las 

protestas de 

mayo

la también investigadora de la US 
es que se realice «una estimación 
de costes que asegure el buen 
funcionamiento» frente a una que 
solo garantiza su continuidad, sin 
ahondar en las condiciones. En su 
opinión, el acuerdo sobre el que 
están negociando la Consejería  y 
los rectores está «claramente por 
debajo de ese estándar básico».
Es un escenario excepcional 

como ha sido el quinquenio pasa-
do, la Junta no cumplió sus com-
promisos económicos pero tam-
poco las universidades captaron 
los fondos privados estipulados, 
que en el futuro deberán pasar del 
24 actual al 30% de sus gastos e 
inversiones. De nuevo el horizon-
te es destinar a la educación supe-
rior el 1,5% y debe alcanzarse en 
2021.
Duarte sí ve acertado continuar 

con la fi gura de los contratos pro-
gramas, «un instrumento excep-
cionalmente adecuado y necesa-
rio» que cada universidad negocia 
con la Junta. No obstante, advier-
te de que «para que funcionen 
bien deben basarse en indicado-
res adecuados y transparentes 
que no provoquen confl ictos en-
tre las universidades. Y para eso se 
necesita implantar un sistema de 
contabilidad de costes».

«DESCONOCEMOS LA 
SITUACIÓN REAL DE 
LAS UNIVERSIDADES 
ANTES Y DESPUÉS DE LA 
CRISIS», DICE DUARTE
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Paco Núñez

Francisco Serrano, abogado y ex ti-
tular del Juzgado de Primera Ins-
tancia 1º 7 de Sevilla, se ha reinven-
tado en los últimos años. El Tribu-
nal Constitucional anuló el año pa-
sado la condena a 10 años de inha-
bilitación que le impuso el Tribunal
Supremo por cambiar el turno de
custodia de un menor para que pu-
diese participar en una procesión
de la Semana Santa sevillana de
2010. A Serrano le va muy bien en
su despacho de abogados y quiere
volver a la carrera judicial, pero con
matices: “Aquello fue un acto de
persecución. La condición de ma-
gistrado no se pierde por una inha-
bilitación. Mi idea es volver a la ca-
rrera judicial por dignidad, pedir lo
que tenga que pedir por atrasos, pe-
ro no pienso hacer como Sísifo, vol-
ver a empezar a subir la bola a la
montaña desde abajo. Prefiero ser
independiente, vivir sin miedo y te-
ner libertad para expresar mis pen-
samientos y mis ideas. Los fiscales y
jueces que dicen que la justicia no
está politizada son los que están
más politizados. No se deben a sus
cargos, sino que deben sus cargos.
No se le puede preguntar al lobo si
se roban las gallinas”.

Serrano aseguró que “el estado
de la justicia en Andalucía deja mu-
cho que desear” y que se trata de al-
go que no solo opina él sino que los
ciudadanos viven la lentitud de la
justicia: “Por ejemplo, en Sevilla, la
sede judicial es de vergüenza”. El
abogado señaló que ese tema “le da

vergüenza y pena como andaluz”.
El ex titular impartió ayer la con-
ferencia Mediación civil. Concur-
so persona física casada en bienes
gananciales. Procedimiento liqui-
dación sociedad gananciales, en-
marcada en el curso Mediación
concursal y civil. Liquidación so-
cietaria-liquidación concursal,
perteneciente a los Cursos de Ve-
rano de la Universidad Pablo de
Olavide en Carmona.

Serrano expresó su enfado sobre
la situación de las estructuras de la
justicia en Sevilla: “Cuando voy a
otras sedes judiciales, me encuen-
tro con unos edificios maravillosos

y extraordinarios. Esas son cosas
que tiene que tener un Estado mo-
derno”. Respecto a la lentitud de
los procesos, sentenció que “una
justicia lenta no es una justicia” y
ejemplificó esta situación con los
equipos técnicos, que “tienen que
ser especializados, puesto que de-
jan mucho que desear”. Asimismo,
reclamó que la Delegación de Com-
petencias de Justicia está trayendo
a los ciudadanos “un gran perjuicio
más que beneficios” y que “hay una
desigualdad y una diferencia de
trato por razón de territorio entre
unas personas y otras”, puso de re-
lieve. Para el ex juez, “la justicia tie-

ne que avanzar conforme la socie-
dad avanza”. Asumió que no se tra-
ta de algo “estanco”, que las leyes
“tienen que evolucionar” porque, si
no, “la sociedad estaría aún en el
Código Justiniano”.

Finalmente, Francisco Serrano
matizó que la evolución de las le-
yes “no se puede hacer antes de
que evolucione la sociedad”. Ade-
más, destacó que, a veces, las leyes
“no evolucionan a favor de co-
rriente de la sociedad” sino que lo
hacen a través de “golpes de tele-
diario”. Para concluir, destacó que
la justicia “debe avanzar tras sope-
sar la evolución”.

“Prefiero ser independiente, vivir sin
miedo y tener libertad de expresión”
●El ex juez Francisco Serrano reconoció ayer en la UPOque quiere volver a la carrera judicial tras

su inhabilitación, “pero no comoSísifo”, y denuncia que “la sede judicial de Sevilla es de vergüenza”

CURSOS DE VERANO DE LA UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE
AGENDA
5

EL MEDIO
AMBIENTE, A
DEBATEENLAUPO

El exdirector general de la

Unesco, FedericoMayorZarago-

za, participaráel próximo lunes

enel cursoCambioclimáticoy
seguridadalimentaria. Inmemo-
riamCintaCastilloJiménez. Lo
haráa las 11:45horas con la con-

ferenciaHambre,seguridadali-
mentariaycambioclimático, que
sedesarrollará enel aula 1de la

CasaPalacio de losBrionesde

Carmona.Antes, el consejerode

MedioAmbientede laJuntade

Andalucía, JoséFiscal, será el

encargadode inaugurar el semi-

nario, a las 10:30horas, con la

ponenciaAndalucíaante laame-
nazadelcambioclimático. Se tra-
tadeuncursoquese realiza en

memoria deCintaCastillo, quien

fueconsejeradeMedioAmbiente

entre2008y2010yque falleció

en2013. El seminario estádirigi-

doporÁlvaroSánchez, profesor

delDepartamentodeFilosofía

delDerechode laUniversidadde

Sevilla ypresidentede laAsocia-

ciónAndaluzadeDerecho,Medio

Ambiente yDesarrolloSostenible

yporEzequielMartínez, escritor,

periodista licenciadopor laUni-

versidadComplutensedeMadrid,

máster enEducaciónAmbiental

y exdirector del programaTierra
yMar, deCanalSurTV.Otrode
los seminariosquese inaugurael

lunesesel deArteterapia,género
ycuerpo, queestádirigidopor
MaríaAntoniaHidalgo, directora

ejecutiva y coordinadoradelMás-

ter enArteterapia yAplicaciones

delArteparaelDiálogoy la Inte-

graciónSocial de laUPO.Porúlti-

mo, el tercerode los cursoses

Coachingeducativoyeducación
deportiva, dirigidopor la especia-
listaGemaSancho.

El ex juez Francisco Serrano, en un momento de su intervención de ayer en el curso de la UPO en Carmona.
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E s que no aprende-
mos. En 1952, el 
médico jubilado 
francés Paul Félix 
Armand Delille, 
harto de que los co-

nejos estropearan las cosechas de 
la finca a la que se había retirado, 
decidió exterminar a los invaso-
res. Para ello, aplicó las prácticas 
de moda en Australia e inoculó el 
virus de la mixomatosis a varios 
ejemplares. El éxito fue arrollador. 

Armand Delille había calculado 
que, al tener vallado su terreno, el 
virus no saldría más allá de los lí-
mites. Pero calculó mal. En menos 
de dos años había muerto más del 
90% de la población francesa de 
conejos salvajes y domésticos. La 
mixomatosis, que no entiende de 
fronteras, se extendió por toda 
Europa y llegó a España, donde en 
algunas comarcas la mortalidad se 
acercó al 100%. 

El expeditivo médico recibió 
duras críticas por parte de los ca-
zadores y encendidos elogios de 
granjeros hartos de ver mermadas 
sus cosechas. En 1955 tuvo que 
pagar una multa de 5.000 francos, 

pero al año siguiente el Gobierno 
francés le condecoró con una me-
dalla con su cara en el anverso y 
un conejo muerto en el reverso. 

Lo que para unos había sido un 
desastre fue para otros una bendi-
ción, que es una suerte de resu-
men de la vida del conejo, una es-
pecie a la que medio mundo quie-
re erradicar y el resto repoblar. En-
tre los primeros se encuentran los 
australianos, que han intentado 
de todas formas posibles quitarse 
de encima la plaga que sufren des-
de que al colono inglés Thomas 
Austin se le ocurrió en 1859 soltar 
en la gran isla 24 conejos salvajes 
para tener caza en abundancia. 
Como en el caso del médico fran-
cés, su éxito fue arrollador. Seis 
años después, Austin había cazado 
unos 20.000 conejos y aún queda-
ban otros tantos en sus tierras. En 
1950 campaban a sus anchas en 
toda Australia unos 600 millones 
de ejemplares, gazapo más, gaza-
po menos.  

Aquello fue una desgracia me-
dioambiental que destrozó flora y 
fauna y dio comienzo a una larga 
guerra de consecuencias imprevi-

sibles en la que se ha empleado 
veneno, zorros, trampas, balas, 
una valla de 1.830 kilómetros y ar-
mas biológicas. La última batalla 
empezó en febrero con la decisión 
del Gobierno australiano de libe-
rar por todo su territorio una nue-
va cepa del virus de la enfermedad 
hemorrágica del conejo, un mal 
que se contagia como la gripe pero 
tiene los efectos del ébola. La 
efectividad de esta cepa, denomi-
nada K5, es abrumadora. Sus vícti-
mas mueren en 48 horas y la mor-
talidad alcanza al 90% de los ejem-
plares infectados. 

«Mortífero» 
El problema, señala Francisco Pa-
rra, virólogo de la Universidad de 
Oviedo, es que «este virus es muy 
resistente a los desinfectantes, 
puede permanecer activo durante 
meses y se propaga fácilmente por 
el aire, a través de insectos, ani-
males o en la ropa». Es todo un 
viajero que, si los vientos, barcos y 
aviones le son propicios, es capaz 
de llegar a cualquier parte con 
efectos desastrosos. 

«El virus es mortífero», afirma 

Luis Fernando Villanueva, direc-
tor de la fundación Artemisan, 
una organización dedicada a la va-
lorización del sector cinegético y a 
la investigación del medio natural. 
Villanueva no se atreve a hablar 
de porcentajes de mortalidad en-
tre los conejos españoles si la cepa 
australiana acaba llegando a la pe-
nínsula. Tan solo recuerda que «en 
los años 60 la mixomatosis diez-
mó al 90%» y la virulenta variante 
de la enfermedad hemorrágica ví-
rica que se propagó en 2011 «ha 
afectado en algunas zonas al 
100%». De lo que sí está convenci-
do es de que el K5, que no afecta a 
los humanos, nos alcanzará tarde 
o temprano. «Puede tardar cuatro 

o diez años, pero llegará», advier-
te. «Hay muchísima preocupa-
ción», insiste Villanueva, cuya 
fundación ha comenzado a reali-
zar gestiones con las administra-
ciones para poner en marcha me-
didas para paliar los efectos del vi-
rus. Lo importante, dice, es «estar 
preparados». 

Nadie sabe a ciencia cierta qué 
puede ocurrir. «El virus puede lle-
gar de cualquier forma, es relati-
vamente fácil», afirma el biólogo 
de la Universidad de Sevilla Mi-
guel Delibes Mateos. «Los exper-
tos no parecen muy preocupados, 
pero todos estamos rogando para 
que no venga», señala Ramón Pé-
rez de Ayala, responsable del pro-
yecto SOS Conejo, desarrollado 
por la organización de conserva-
ción de la naturaleza WWF. El vi-
rólogo Francisco Parra está mode-
radamente tranquilo. «Creo que 
en España no sería un gran proble-
ma porque tenemos una historia 
de virus similares y las vacunas de 
siempre deberían ser eficaces con-
tra el que pueda llegar de Austra-
lia». Sin embargo, no oculta 
sus temores. «No es posible 
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Hurones 
Un cazador sujeta un conejo 
atrapado por un hurón 
durante una batida para 
acabar con una plaga en Vall 
d’ Albaida, en la Comunidad 
Valenciana. PEPE CATALÀ

K5 
El virus RHDV1 K5 es una va-
riante de la enfermedad hemo-
rrágica que fue descubierta en 
Corea del Sur. Es tan mortal 

como el ébola y tan contagiosa 
como la gripe. Hasta ahora ya 
ha acabado con más del 40% 
de los conejos de Australia, 
cuyo Gobierno dice que existe 
una vacuna preventiva para los 
ejemplares domésticos.

vacunar a los animales sil-
vestres. Estamos al albur de 

ver qué ocurre». 
«El problema de sobrepoblación  

en Australia les ha llevado a reali-
zar acciones en cascada a cual más 
descabellada y aún no lo han re-
suelto. Todo esto –asegura Fran-
cisco Parra– nos debería hacer 
pensar que cualquier acción hu-
mana sobre el ecosistema tiene 
consecuencias irreversibles». En 
nombre de la lucha contra el avan-
ce de los conejos se han cometido 
barbaridades sin que haya servido 
de mucho. «Es que no aprende-
mos», insiste Parra. 

Con los conejos nunca se sabe, 
es lo que tienen. Y la Península 
Ibérica, solar de origen de esta es-
pecie que ha colonizado el mundo 
entero, no es una excepción. Se-
gún los agricultores, basta con pi-
sar un matorral para que salte un 
conejo en España. Los cazadores, 
en cambio, se desviven por repo-
blar de estos animales zonas anta-
ño repletas y ahora vacías. Unos 
dicen que hay demasiados y tra-
tan de eliminarlos con trampas, 
hurones y escopetas. Otros, insis-

ten en que hay pocos. Todos tie-
nen razón. 

Rotondas colonizadas 
«Hay muchísimos», aseguran 
fuentes de la Asociación Agraria 
de Jóvenes Agricultores, Asaja, 
que distinguen entre dos tipos de 
conejo: «el de monte y el de pla-
ga». Castilla La Mancha ha entra-
do en emergencia cinegética ante 
la abundancia de conejos que aso-
lan los cultivos de la región, lo que 
permitirá cazarlos este verano sin 
demasiados trámites. En Aragón 
la plaga se ha extendido a más de 
un centenar de municipios y en 
La Rioja los agricultores están de-
sesperados por los destrozos que 
sufren sus sembrados. En Madrid 
hay rotondas colonizadas por co-
nejos, que ya empiezan a apode-
rarse de algunos parques públicos 
donde el césped, siempre recién 
regado, es verde y nutritivo. 

Y luego está el paraíso de los co-
nejos, el parque temático donde 
todos quieren vivir. «Las líneas de 
alta velocidad y las autovías son 
como urbanizaciones para ellos, 
hay zonas en las que el número de 

individuos es increíble», dicen en 
Asaja. Estas infraestructuras están 
protegidas por zonas de seguridad 
valladas en las que no se permite 
cazar y donde entran los depreda-
dores. Por si fuera poco, suelen es-
tar flanqueadas por extensos y 
apetecibles campos de cultivo. 
Esta superpoblación es una pesa-
dilla para los responsables de las 
líneas ferroviarias y las autovías, 
ya que los conejos construyen sus 
madrigueras bajo ellas y ponen en 
peligro la estabilidad del terreno. 

Para que la presencia de conejos 
en una zona se considere una pla-
ga se tiene en cuenta el Índice ki-
lométrico de abundancia (IKA). A 
partir de tres ejemplares por kiló-
metro ya se puede empezar a ha-
blar de invasión. Lo malo es que, 
como recuerda Delibes Mateos, 
estamos ante una especie «muy 
variable en espacio». «En algunas 
zonas agrícolas –afirma Pérez de 
Ayala– la población de conejos es 
bestial y en otras, que son de 
monte, está desaparecida. En al-
gunos lugares hay muchos y si 
avanzas doscientos metros no en-
cuentras ninguno». 

No se sabe cuántos conejos hay 
en España. «En general hay me-
nos en el campo que hace cinco 
décadas», asegura Delibes. La es-
pecie está en retroceso en Navarra 
y en Extremadura, en Sierra Mo-
rena casi ha desaparecido y en Do-
ñana, que se ha librado in extre-
mis del fuego de Huelva, está en 
las últimas. La mixomatosis pri-
mero y la enfermedad hemorrági-
ca después, así como los cambios 
del uso del suelo y del paisaje, han 
hecho estragos en un animal del 
que dependen para vivir especies 
en peligro de extinción como el 
lince ibérico, el águila imperial  y 
el águila perdicera. 

«Es bastante complicado gestio-
nar la población de los conejos 
porque lo que haces en un lugar 
no sirve en otro», admite Ramón 
Pérez de Ayala. SOS Conejo traba-
ja para consensuar una estrategia 
nacional que compatibilice el fo-
mento de la especie y su control 
en zonas agrícolas. Todos buscan 
un equilibrio difícil de encontrar. 
Los conejos son originarios de la 
Península Ibérica. Saben más que 
el hambre.

Una batalla a 
alta velocidad 

Adif libra desde hace años un 
combate permanente contra los 
conejos en todas las líneas del 
tren de alta velocidad y en las zo-
nas de la red convencional sus-
ceptibles de tener superpobla-
ción. En un frente, la empresa 
mantiene una constante labor de 
relleno de las madrigueras en el 
espacio de seguridad ferroviario 
y coloca mallas en terraplenes y 
trincheras. En otro, «en las zonas 
donde se detecta un aumento de 
poblaciones de conejos se ponen 
en marcha medidas para su cap-
tura», señalan fuentes de Adif. 
Para atrapar a los animales se 
utilizan hurones, capillos, redes 
y trampas. «Se han detectado 
plagas en la Comunidad Valen-
ciana, Castilla La Mancha, Ma-
drid, Castilla León y Aragón», in-
dica la empresa.

EL TRENV

Plaga. Arriba, de-
cenas de conejos 
se agolpan en una 
charca de Austra-
lia. A la derecha, 
madrigueras en 
un terraplén del 
tren de alta velo-
cidad, un lugar 
donde los anima-
les viven a sus an-
chas. :: R. C.
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Las madres se quedaban 
más tranquilas si sus hijos 

iban al río o a la alberca con 
el escapulario de la Virgen 

del Carmen al cuello 

M
ANUEL, los domingos del verano 
por la tarde, se sentaba en una si-
lla en el malecón del casino y con-
taba, sin error, los coches que pa-

saban de vuelta de la playa: «Hoy han pasa-
do doscientos sesenta y ocho, cuarenta y seis 
más que el domingo pasado…» Hoy, Manuel 
desfallecería al tratar de contar cuántos co-
ches pasan en dos o tres horas por la calle 
principal de la tribu. Entonces, cuando Ma-
nuel contaba coches, los nativos nos íbamos 
al río o a alguna alberca y nuestros padres 
nos decían algo que estaba cargado de razón: 
«¿Tú qué dices, que quieres ir al río porque 
hace mucho calor? Pues por muchos chapu-
zones que te des, más calor vas a pasar en-
tre ir y venir que quedándote aquí…» 

Día de la Virgen del Carmen, publicación 
de los baños. Los chiquillos íbamos a la ca-
pilla de Nuestro Padre Jesús a que el cura nos 
colocara, bendecido y mientras pronuncia-
ba alguna jaculatoria, el escapulario, aque-
lla seguridad infantil para entrar al agua, que 
las madres se quedaban más tranquilas si 
sus hijos iban al río o a la alberca con el es-
capulario de la Virgen del Carmen al cuello. 
Hacía calor, mucho calor, pero jamás olvida-
rás el camino tan alegre que hacías desde tu 
casa al río con el escapulario todavía sin mo-
jar: «¿Y el escapulario me salva?» Sí, eso te 
decía tu madre, eso te decía el cura y eso de-
cía todo el mundo, aunque no dejaban de ad-
vertir: «Pero tú no te tires en lo hondo, ni te 
bañes sin haber hecho la digestión, ni des 
bromas en el agua…» El verdadero río lo ape-
tecías cuando volvías al pueblo subiendo la 
cuesta, sudoso, cansado, ardiendo con el pe-
núltimo sol de la tarde. Cierto era lo que te 
decía tu padre: para disfrutar del río, éste ten-
dría que haber estado en tu corral. Eso pien-
sas hoy, cuando ves pasar a miles y miles de 
coches camino de la playa, éxodo de fin de 
semana, de quincena o de fin o principio de 
mes, y lees más tarde que hubo colas de quin-
ce o veinte kilómetros en la carretera cami-
no de la playa. Manuel se volvería loco, si tu-
viera que contar hoy los coches que ocupan 
un kilómetro de autovía cualquier día del ve-
rano. Diez, quince, veinte kilómetros de re-
tención. Y cuando lleguen a la playa, a bus-
car dónde aparcar, si no se tiene aparcamien-
to; y a cargar con todo, hamacas, nevera, 
bolsas, juguetes… Has ajustado la cuenta y 
lo que sufrirías en una retención de veinte 
quilómetros, así en la ida como en la vuelta, 
es peor que el calor que pasarías si no salie-
ras de tu casa. Espanto de horas y horas den-
tro de un coche recalentado, a la espera de 
un milagro. Y además, la mayoría, seguro, 
sin llevar puesto el escapulario de la Virgen 
del Carmen.  

antoniogbarbeito@gmail.com
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ANTONIO  
GARCÍA BARBEITO

SOROLLA Y JAVIER DE WINTHUYSEN
TRIBUNA ABIERTA

L
A exposición sobre «Sorolla. Un jardín 
para pintar» que acaba de inaugurarse 
en el Caixa Forum ha traído a la actuali-
dad a un interesante personaje sevilla-
no con el que el gran pintor se relacionó 
estrechamente en las primeras décadas 

del siglo XX. Se trata de Javier de Winthuysen Losa-
da (1874-1956) , pintor y paisajista que debe su extra-
ño apellido al origen holandés de sus antepasados, 
afincados en el Puerto de Santa María en el siglo XVII. 
Hijo de un concejal del Ayuntamiento de Sevilla con 
competencias en los jardines públicos de la ciudad, 
mostró muy pronto su interés por la pintura y el di-
seño de la jardinería, frecuentando los estudios de ar-
tistas sevillanos de su tiempo como 
José Arpa y Gonzalo Bilbao y el am-
biente cultural del Ateneo, entonces 
muy activo. Allí conoció y trató al jo-
ven Juan Ramón Jiménez, que había 
llegado a Sevilla tras cursar su Bachi-
llerato en los Jesuitas del Puerto de 
Santa María para estudiar Derecho 
por deseo paterno y pintura por vo-
cación propia. La verdad es que no 
hizo ni una cosa ni la otra. Animado 
por un sentido espiritualista del arte 
y decepcionado de los que él llama-
ba pintores «coloristas y fandangue-
ros», el moguereño apenas si fre-
cuentó, con muy escaso éxito, las aulas univer-
sitarias del viejo caserón de la calle Laraña y en cambio 
se sumergió de lleno en los pupitres y tertulias del 
Ateneo al lado de folcloristas y poetas como Rodrí-
guez Marín, Lamarque de Novoa y José de Velilla. 

 En Sevilla, pues, fue donde Juan Ramón, poster-
gando su vocación pictórica inicial, optó por hacer-
se poeta y recorrer hasta el final, con lealtad supre-
ma, el camino de la creación lírica bajo el famoso lema 
latino «festina lente» («apresúrate despacio») reavi-
vado por la filosofía de Goethe: «Como el astro, sin 
precipitación y sin descanso», tantas veces simplifi-
cado en nuestro tiempo en la versión más pedestre 
de «Sin prisa pero sin pausa». Y en Sevilla fue tam-
bién donde conoció e intimó con el joven Winthu-
ysen, que se sentía atraído por el paisajismo impre-
sionista y era igualmente reacio al historicismo y al 
folclorismo andalucista dominantes en los maestros 
sevillanos de entonces. 

 De esa visión más intelectualista y moderna de la 
creación artística compartida con el gran poeta de 
«Platero y yo» le vino a Winthuysen su relación con 
Sorolla y su gusto por la luz, el color y el abocetamien-
to de las figuras, patentes en sus cuadros, y también 
su dedicación al diseño de la jardinería, de la que dejó 
importantes muestras en el urbanismo de muchas 
ciudades de España. Ya en Madrid, trató mucho a So-
rolla, quien junto a Juan Ramón y otros grandes ar-

tistas del momento, lo puso en relación con los hom-
bres de la Institución Libre de Enseñanza y posibili-
tó su viaje a París y sus contactos con la pintura de 
vanguardia. De ahí que tuviera mucho que ver con la 
decisión del pintor valenciano de recrear los rinco-
nes del Alcázar sevillano y de la Alhambra granadi-
na desde una concepción impresionista y colorista 
del jardín con esa misma pincelada difuminadora y 
sugerente que podemos ver también en algunos cua-
dros juveniles del propio Juan Ramón. 

 Amigos primero en Sevilla y más tarde en Madrid 
y conectados por una misma visión del arte, el mo-
guereño retrató a Winthuysen en «Españoles de tres 
mundos» con las galas de un sugerente metaforismo 
lleno de matices cromáticos y de geniales, vívidas fi-
guraciones. Tras describirlo como «un oso jardinero 
(rubio, sentimental, humorista); bebedor de fuentes 
y comedor de jazmines en anís», pondera la base cien-
tífica, la autenticidad y la frescura, lejos de todo ama-
neramiento, de sus paisajes y sus grandes diseños 
botánicos , ya que «sus campos, sus jardines escon-
den honda la ciencia arquitectónica, graciosas, car-
nales fuera, y no llegan a ser decoración, imitación, 
sino sólo ¡gracias al dios de Sevilla! campos, jardines. 
En ellos deja Wintuysen colgados, acá y allá, sus ojos 
codiciosos, distraídos, como una firma de estrellas 

silvestres azules». Tanto el interés de 
Sorolla por los jardines del Alcázar 
como el celo paisajístico de Winthu-
ysen y la apuesta juanramoniana por 
una Andalucía llena de verdor, antíte-
sis de la sobriedad del paisaje de Cas-
tilla exaltado por los autores del 98, coin-
ciden con la atención a los jardines de 
Sevilla que en los años veinte, de la mano 
de Forestier y el aliento intelectual de 
José María Izquierdo y otros sevillanos 
de mente abierta conocedores de las pro-
puestas urbanísticas europeas más in-
novadoras, trazará el Parque de María 
Luisa o el barrio de Ciudad Jardín. Un 
fervor paisajístico inteligentemente ali-

mentado por la pasión con que la ciudad afrontó la 
Exposición Universal de 1929 y apostó por un urba-
nismo expansivo en el que los jardines y las arbole-
das dieran frescor y aire a la vieja ciudad amurallada 
e insalubre. 

 No es preciso recordar que tanto el pintor valen-
ciano como el poeta moguereño son en la actualidad 
dos referencias culturales ampliamente reconocidas 
y celebradas. No así la figura de Javier de Winthuysen, 
que tanto contribuyó con sus cuadros y sus diseños 
a forjar por aquellos años esa conciencia reparadora 
del apretado viario de Sevilla y a articular una visión 
muy moderna de su paisaje urbano. Escribió tam-
bién unas interesantes «Memorias de un señorito se-
villano». Merece, por todo ello, que la ciudad lo res-
cate del anonimato que pesa sobre él en un momen-
to en que tanto está necesitada de mentes pensantes 
que la doten de un mejor equipamiento vegetal; pro-
picien zonas de sombra y no caldeadas plazas duras 
como las que hoy hacen las delicias de nuestros mu-
nícipes. Alguien que, al igual que aquel tierno y juan-
ramoniano «oso jardinero» que también evocó Al-
berti en su «Marinero en tierra», se percate de lo que 
en verdad está hoy reclamando la Sevilla más lúcida.

De esa visión más moderna de la 
creación artística compartida con el 
gran poeta de «Platero y yo» le vino a 
Winthuysen su relación con Sorolla

POR ROGELIO  
REYES
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

¿Cómo explicar 
a los niños que 

pueden ser 
tiroteadas en un 

parque cientos 
de cotorras? 
¿Pedirán los 

niños de Sevilla 
a los Reyes 
Magos una 

escopeta de 
plomillo?

R
ecomendamos la lectura 
del libro Juicio a los huma-
nos. Los animales tienen 
la palabra, su autor, pres-
tigioso antropólogo y es-
critor que ha dedicado su 
vida al estudio del animal 

humano, José Antonio Jáuregui, nos dejó 
en el año 2005, pero nos acompaña su 
obra. El libro que les recomendamos trata 
de establecer el lugar del ser humano en el 
universo en conjunción con los otros ani-
males que pueblan el planeta. Quizás mu-
chas personas que no han percibido el sa-
grado vínculo del ser humano con los ani-
males en el conjunto de la vida en el 
planeta que compartimos, y con esa falta 
de percepción no valoran de forma ade-
cuada la vida animal.  

En algunos colegios públicos de la ciu-
dad de Sevilla existe un azulejo que mani-
fiesta: «Niños no privéis de la libertad a los 
pájaros; no los martiricéis y no les destru-
yáis sus nidos. Dios premia a los niños que 
protegen a los pájaros y la ley prohíbe que 
se les cace, se destruyan sus nidos y se les 
quiten su crías». En el azulejo figura dona-
do por A. Ariza, y referencia cita legal Ley-
19 IX-1896. ¿Cómo explicar a los niños que 
puedan ser tiroteadas en un parque cientos 
de cotorras? ¿Pedirán los niños de Sevilla a 
los Reyes Magos una escopeta de plomillo 
para ayudar al Ayuntamiento en su lucha 
por el exterminio de las cotorras de Sevilla? 

Si lo decide el Ayuntamiento, debe ser 
bueno, ¿cómo explicarlo a los niños de Se-
villa? ¿Cómo incorporarlo a la educación 
medioambiental que tratamos de darles? 
Recientemente, el alcalde de Sevilla, don 
Juan Espadas, ha sido calificado aparente-
mente, según figuraba en un periódico lo-
cal, de cobarde por no haber ejecutado una 

decisión tomada en relación con las coto-
rras de la ciudad de Sevilla. Consideramos 
que la gran mayoría de los ciudadanos sa-
ben la medida aludida, que consistía en ti-
rotearlas con una carabina en la ciudad 
hasta su exterminio total. Como también se 
ha explicado, la medida venía avalada por 
expertos y cualificados científicos. Se pre-
tendía matar a los individuos de cotorra de 
Kramer y cotorra gris argentina. No entra-
remos aquí en la distinción de la problemá-
tica de ambas, que vuelve inadecuada una 
medida común de carácter exterminador. 
Se argumentaba, con razón, que las coto-
rras de Kramer afectan a las poblaciones de 
nóctulo gigante y de cernícalo primilla. 
También que la medida había sido emplea-
da en otros sitios y que ni había otra forma 
de controlar las poblaciones de estas aves 
exóticas invasoras.  

Entonces, ¿por qué el alcalde Sevilla ha 
paralizado la medida? Cuando la medida 
ahora suspendida se hizo pública, un sector 
de la política municipal, científicos, técni-
cos especializados en aves y movimientos 
ciudadanos opinaron en contra. Esta sensi-
bilidad en contra del tiroteo de cotorras 
emanada de la ciudadanía y también infor-
mación científica, que nunca ha puesto en 
entredicho el efecto de la cotorra de Kra-
mer en las especies citadas consideradas 
como vulnerables, condujeron a que el 
Ayuntamiento de Sevilla, a través del Dele-
gado de Bienestar Social, Juan Manuel Flo-
res, con la presencia del director general de 
Medio Ambiente y Parque y Jardines, Adol-
fo Fernández Palomares, a diferentes re-
presentantes de partidos políticos con re-
presentación en el Ayuntamiento, a técni-
cos, a científicos de la Estación Biológica de 
Doñana, Sociedad Española de Ornitología, 
Universidad de Sevilla y Universidad Pablo 

de Olavide así como a colectivos de defensa 
de la vida animal, que acudieron en forma 
colegiada en número superior a veinte, re-
presentados por la Presidenta de Asocia-
ción para el Vínculo Humano-Animal 
(AVHA). En esta reunión de forma crítica, 
científica y ordenada, se pusieron de mani-
fiesto razones y opiniones.  

Tras ella el Ayuntamiento ha decidido 
suspender la medida del tiroteo de cotorras 
en la ciudad y establecer un tiempo para 
determinar las acciones correctas a tomar. 
Consideramos que no hay razones para 
acusar de cobarde a un alcalde prudente, 
ecológico y participativo, que ha sabido dar 
marcha a atrás en relación con una medida 
que no tiene justificación para muchos y no 
debería ser una acción por la que Sevilla 
salga en la prensa nacional e internacional.  

Una visión ecológica de la ciudad es ne-
cesaria para solucionar problemas concre-
tos. Es cierto que el problema viene de le-
jos, y también que había sido avisado por 
los científicos estudiosos de las aves de la 
ciudad de Sevilla desde hace tiempo. Es 
cierto que se ha pedido de forma reiterada 
un plan de gestión del ave urbana en rela-
ción con el arbolado viario, las edificacio-
nes y los parques y jardines de la ciudad. Y 
también es cierto que se ha hecho muy po-
co. Los tiempos han cambiado y la sensibi-
lidad del Ayuntamiento sobre temas ecoló-
gicos ha cambiado. Pongamos un ejemplo, 
en la licitación que realiza la Dirección Ge-
neral de Medio Ambiente y Parques y Jardi-
nes acerca de la gestión del sistema verde 
de la ciudad, figura el ave urbana. Los tiem-
pos han cambiado y esto ha hecho que el 
alcalde Sevilla haya sido valiente parando 
una medida sobre la que hay sombras de su 
bondad para la ciudad y certeza de la exis-
tencia de otros caminos. Hay muchas sensi-
bilidades en la ciudad que hay que atender 
y el Ayuntamiento debe ser cuidadoso con 
ellas. La solución era rápida, y quizás bara-
ta, pero consideramos que hay otros cami-
nos que hay que discutir y acciones com-
plementarias que establecer. Mucho de lo 
que se ha dicho deber ser sometido a crítica 
y puesto en su justo valor antes de tomar 
decisiones.  

Existe un vínculo natural entre el ser hu-
mano y los animales. Este vínculo nos ha 
hecho mejores al percibir la vida en el pla-
neta de una forma global y solidaria. Hay 
razones para estudiar el caso de las coto-
rras y dedicar tiempo y medios para ello, y 
también para estudiar el conjunto de las 
aves de la ciudad en el marco de la ciudad 
como ecosistema. De esta manera podría-
mos conseguir caminos de convivencia ani-
mal y de fortalecimiento de los vínculos 
necesarios entre los animales y las perso-
nas. Afortunadamente en esta ciudad hay 
científicos adecuados para esta tarea tanto 
en la Estación Biológica de Doñana, con 
una amplia y sólida trayectoria en el tema, 
como en las Universidades de Sevilla y Pa-
blo de Olavide, sin olvidar a la Sociedad Es-
pañola de Ornitología, y numerosos colec-
tivos interesados en las aves urbanas. Pero 
no hay que olvidar, sino tener muy en 
cuenta, a todo el conjunto de colectivos 
que defienden la vida y los derechos de los 
animales, y el universal vínculo del ser hu-
mano con los animales en el marco de la 
biosfera, que, a veces, olvidamos en las ciu-
dades y nos lo recuerdan culturas ancestra-
les del planeta y el sentido biofílico de la vi-
da anclado en nuestro genoma. ~

Los tiempos han cambiado y la sensibilidad del Ayuntamiento 
sobre temas ecológicos también lo ha hecho. Como en la gestión 
del sistema verde, en el que incluye la figura del ave urbana

El vínculo entre el ser humano 
y los animales, una clave 

evolutiva y sociológica
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E
N la conocida serie de David Lynch,
Twin Peaks, un aterrador gigante
aparece de tanto en tanto y le susu-
rra a un ajado agente Cooper: “No se

puede decir muy alto. Recuerda 430”. El
juego numerológico de Lynch, en gran me-
dida, no es otro que el de explorar el campo
semántico de los números, de tal forma que
tras la reiteración enigmática de uno de
ellos, cuando leemos el mismo, éste ya no
representa una cantidad, sino un concepto
que produce en quien lo lee una profunda
inquietud cuando no miedo. Cuento esto
porque creo que algo similar ha sucedido en
la cultura política española con un artículo
de nuestra Constitución que desde su entra-
da en vigor ha permanecido inédito, el hoy
célebre 155. Un precepto sobre el que pron-
to se acuñó la idea de que “está ahí para no
ser aplicado”, y cuya sola mención siempre
ha producido los efectos propios de la pro-
fanación de un tabú lingüístico.

Lo cierto es que, en puridad, lo que el
constituyente quiso con el 155 fue integrar
en nuestro modelo territorial una herra-
mienta propia del federalismo alemán, la
coerción federal, para resolver situaciones
de crisis extrema por la deslealtad de una
Comunidad Autónoma hacia el marco cons-
titucional. Más allá de imponer un previo re-
querimiento del Gobierno al presidente de
la Comunidad Autónoma desleal, y la auto-
rización por la mayoría absoluta del Sena-
do, el 155 no determina el alcance ni el tipo
de medidas que el Gobierno de la Nación
puede imponer. Una indeterminación que
en su momento provocó un dilatado debate
en torno al contenido de este precepto, en el
que no faltaron posiciones extremas que
veían en el mismo un “precepto explosivo”
que podía otorgar “poderes de dictadura”, y
otras que, por el contrario, quisieron des-

dramatizar su uso como un ordinario ins-
trumento de control estatal.

Como señalara años más tarde el profesor
donostiarra Eduardo Vírgala, estas lecturas
bien dramáticas, bien normalizadoras, del
155 han sido contradichas por la experiencia
constitucional. El 155 permanece inédito y,
lejos de comprenderse como una habilita-
ción ilimitada al Gobierno, hoy el propio de-
sarrollo del Estado autonómico circunscribe
ya el marco jurídico para el control de las me-
didas que pueda tomar el Gobierno en su
aplicación. Desde luego, el 155 no puede ser-
vir como presupuesto para la supresión de la
autonomía que garantiza el artículo 2 de la
Constitución ni tampoco, como se ha llega-
do a decir, para una intervención de la fuer-
za militar en la Autonomía díscola. Pero más
allá de esto, sobre el 155 se extiende la pro-
pia lógica de la subsidiariedad; es decir: só-
lo se podría acudir al mismo si fallan los re-

medios judiciales, sin olvidar tampoco que la
adecuación de las medidas autorizadas po-
drá ser objeto de control por el Tribunal
Constitucional. En este sentido, creo que ca-
be interpretar que las medidas legítimas que
pueden adoptarse sobre la base del 155 no
son sino el envés de la concreta deslealtad
autonómica, sin que quepa deducir ningún
otro poder implícito a favor del Gobierno.

Ahora bien, desde la reciente reforma del
Tribunal Constitucional, lo cierto es que bue-
na parte de la funcionalidad del 155 es re-
dundante con las competencias ejecutivas
que se confieren a este órgano, el cual, no lo
olvidemos, podrá suspender temporalmen-
te en sus funciones a empleados y autorida-
des públicas desobedientes, encargando en
estos casos la ejecución sustitutiva de sus
sentencias al Gobierno central. Al Tribunal
Constitucional, por lo tanto, se le ha atribui-
do como competencia una suerte de 155 ju-
dicial que neutraliza el significado político
del mismo, buscado así evitar las connota-
ciones simbólicas del 155 de la Constitución.
El problema es que, tomando en considera-
ción el propio contexto en el que se debate la
aplicación del 155, no puede descartarse
que, más allá de incumplimientos concretos
de decisiones judiciales, nos encontremos
ante una declaración general de ruptura con
la legalidad española, ante la cual el eufe-
místico 155 judicial sería insuficiente, y só-
lo a través del 155 de la Constitución el Go-
bierno podría tomar la amalgama de medi-
das necesarias, sin duda conflictivas, contra
lo que podría considerarse un “grave atenta-
do contra el interés general de España”.

A este respecto, lo cierto es que la contu-
macia provocadora del independentismo ca-
talán puede lograr que la aplicación del 155
concuerde con la representación mental que
del mismo se ha construido. Aquí creo que es
importante no llevarse a engaños. Lejos de la
una solución constitucionalmente normali-
zada, la aplicación del 155 en este contexto
podría servir para escenificar la quiebra de
nuestra maltrecha Constitución territorial.

Por todo ello, si bien no puede descartarse
su aplicación, es una obligación del Gobierno
evitar que sea necesario hacerlo. Y es que la
silueta del gigante con el as en la manga que
susurra deseante “no se puede decir muy al-
to. Recuerda 155”, no es una proyección del
Estado, sino del independentismo catalán.

Si bien no puede

descartarse la aplicación

del artículo 155 de la

Constitución, es una

obligación del Gobierno evitar

que sea necesario hacerlo

NO SE PUEDE DECIR MUY ALTO. RECUERDA 155
LA TRIBUNA
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VÁZQUEZ
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Relaciones Internacionales e Ingeniería de Biosistemas, entre los nuevos ámbitos que la
Olavide baraja para su oferta académica

SEVILLA, 16 Jul. (EUROPA PRESS) -

El rector de la Universidad Pablo de Olavide (UPO) de Sevilla, Vicente Guzmán, ha reclamado mayor
celeridad en el desarrollo del nuevo mapa andaluz de titulaciones universitarias, así como también ha
abogado en el mismo por una respuesta "no sólo a las necesidades de la empresa y el mercado", sino de la
sociedad "en su conjunto", mediante una oferta académica que, por ello, debe "evolucionar" volcándose más
hacia ámbitos como la administración, el trabajo social o la dependencia.

En una entrevista concedida a Europa Press, Guzmán ha señalado que la sede que representa desea avanzar
en la oferta de titulaciones, si bien no quieren un crecimiento "desmesurado", pues la Pablo de Olavide
cuenta con unos 11.000 alumnos a día de hoy, cifra que considera "razonable" y que, en todo caso, sería
susceptible de una leve subida.

"Nuestra idiosincracia de universidad pequeña que puede ofertar un servicio público de calidad no necesita
crecer desmesuradamente", ha insistido el rector, que ha apuntado a algunas ideas que la UPO baraja en
cuanto a nuevas ofertas de formación, vinculadas a ámbitos como Relaciones Internacionales e Ingeniería de
Biosistemas.

Asegura, al respecto, que "tenemos muchas ideas, pero tiene que ser una cosa prudente, porque nuestro
crecimiento tiene que ser muy ponderado. Tenemos que pensar en una oferta nueva que se acompañe con la
adecuación a la oferta actual para que no se nos vaya de las manos, es decir, hacer cosas nuevas y dejar de
hacer o hacer menos algo que ya estemos haciendo", ha subrayado.

Se trata de un debate interno que la Olavide acometerá y posteriormente compartirá con la Junta de
Andalucía, a la que el rector avisa que "vamos demasiado lentos" en el mapa de titulaciones, "porque los
demás sistemas universitarios de España, Europa y el mundo avanzan, y no podemos perder ese tren".

"Tenemos que cambiar el chip, y la burocracia no debe retrasarnos más de la cuenta. Vamos con retraso y
tenemos que darnos prisa en solventar este tema y poder evolucionar en la oferta tanto en la UPO como en el
sistema universitario andaluz, para poder posicionarnos como el sistema fuerte que somos", ha culminado.
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su previo y expreso consentimiento.
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dición universitaria y uno de cada 
tres jóvenes que participan proce-
de de un entorno socioeconómico 
desfavorecido, según un estudio de 
impacto realizado por la CE. 

Por otra parte, en palabras de Ba-
rua, a pesar de que recientemente 
se han producido distintos movi-
mientos antieuropeístas, como el 
Brexit, estas situaciones han permi-

tido que se dé visibilidad al senti-
minento de ciudadanía europea. 

30 aniversario Erasmus 
Estudiantes Erasmus de distintas 
generaciones se reunieron, el pasa-
do jueves en la sede de las Institu-
ciones Europeas en Madrid, para 
celebrar el 30 aniversario del pro-
grama y para asistir a la proyección 
del largometraje Júlia ist, que na-
rra la experiencia erasmus de una 
chica en Alemania.  

El evento fue inaugurado por Ba-
rua, acompañado de la directora de 
la película, Elena Martín y la guio-
nista, Marta Cruañas. A continua-
ción, varios erasmus contaron su 
experiencia personal y cómo les ha-
bía cambiado la vida.

En el centro, Dimitri Barua y, a la derecha, Elena Martín y Marta Cruañas junto a otros estudiantes Erasmus. EE

Ignacio Pons MADRID.  

Cada año, cientos de miles de per-
sonas, principalmente estudiantes, 
viajan al extranjero para estar du-
rante un curso o un semestre en 
otro país donde continuar su for-
mación, a través de los planes Eras-
mus, que este año cumplen 30 años, 
en los que se han beneficiado nue-
ve millones de personas y 900.000 
en España.    

El programa Erasmus+, (llama-
do así desde 2014) ofrece la posibi-
lidad de estudiar, formarse, realizar 
actividades de voluntariado o ad-
quirir experiencia profesional en el 
extranjero a millones de personas 
procedentes de los 33 países inte-
grantes, entre los que están los Es-
tados miembros de la Unión Euro-
pea, Turquía, Macedonia, Norue-
ga, Islandia y Liechtenstein.  

España sigue siendo el país que 
más estudiantes recibe (42.537), se-
guido de Alemania (32.871) y Rei-
no Unido (30.183). Y, es el tercero 
respecto a estudiantes que salen, 
con 36.842, después de Francia y 
Alemania. Muchos más, que los 95 
que se atrevieron en 1987 cuando 
se estrenó el programa.  

Durante estos 30 años, el presu-
puesto destinado ha pasado de 2.100 
millones de euros a 15.000 millones 
aprobados en 2014 hasta 2020, con 
los que espera que se beneficien 
520.000 participantes en España y 
para que Erasmus+ sea accesible a 
todos. En este sentido, cada año se 
conceden becas que, “aunque no se-
an muy elevadas” según el porta-
voz de la Comisión Europea (CE) 
en España, Dimitri Barua, –entre 
200 y 300 euros aproximadamen-
te–, son un esfuerzo para que el pro-
grama llegue al mayor número de 
gente posible. Así, las ayudas son 
necesarias porque, actualmente, 
más del 40 por ciento de los parti-
cipantes procede de familias sin tra-

El programa Erasmus cumple 30 años 
llegando a los 9 millones de personas
España continúa siendo el país que más alumnos recibe a lo largo del año

La mayoría de los estudiantes 
participantes son mujeres, un 61% 
Según el estudio de impacto realizado por la Comisión Europea, el 61 
por ciento de los que se benefician del programa son mujeres. Por 
otra parte, las universidades españolas de las que más alumnos salen 
y que a la vez, más reciben, son las de Granada, Valencia, Compluten-
se de Madrid, Politécnica de Cataluña y Politécnica de Valencia. Ade-
más, los españoles eligen ir a países como Italia, Francia, Alemania, 
Polonia o Reino Unido, que también coinciden con los lugares de los 
que proceden la mayoría de estudiantes extranjeros. 
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El juzgado de lo Contencioso-
administrativo 5 de Valencia
ha estimado el recurso de una
monitora a la que la Universi-
dad Politécnica de Valencia
declaró no apta para trabajar
en la escuela de verano por
encontrarse en un estado
avanzado de su embarazo.

En una sentencia de 11 de
julio, adelantada ayer por la
Cadena SER y contra la que
no cabe recurso ordinario, el
juez admite las alegaciones
de la mujer y anula la resolu-
ción del rector, Francisco Mo-
ra, que desestimó el recurso
de reposición de la monitora.

El juez reconoce, además,
su derecho al nombramiento
como funcionaria interina
por programa para el curso
de la Escola d'Estiu 2016 “con
la reposición de todos los efec-
tos económicos y administrati-
vos, entre los cuales se inclu-
ye la condena al pago de la
suma que le hubiere corres-
pondido percibir y a sus co-
rrespondientes intereses a
partir de la fecha de su recla-
mación vía administrativa”.
Asimismo, condena a la insti-
tución académica en costas.

Bolsa de trabajo
Por su parte, fuentes de la uni-
versidad han manifestado
que la institución está estu-
diando el contenido de la reso-
lución. La recurrente forma
parte de la bolsa de trabajo de
monitores de etapa de la Esco-
la d'Estiu de la Politécnica pa-
ra prestar servicios durante el
mes de julio de cada año, tra-
bajo desempeñado habitual-
mente desde años anteriores.

En el momento en el que
fue sometida al examen de vi-
gilancia de la salud, se encon-
traba embarazada de unos cin-
co meses, lo que suponía que
cuando se produjera la incor-
poración a las tareas en perio-
do estival se encontraría en el
séptimo mes de gestación.

El 26 de mayo de 2016, el
médico del centro de salud de
la universidad emitió un certi-
ficado de no apto para el desa-
rrollo de su trabajo habitual
como monitora. Las tareas
concretas del trabajo son el
cuidado y atención de los ni-
ños, incluida la alimentación
durante el almuerzo; la plani-
ficación y ejecución de las acti-
vidades de ocio y tiempo libre;
preparar las excursiones o
acampadas y atender y reali-
zar labores de interlocución
con los padres de los niños.

El informe médico delimi-
taba los riesgos potenciales
para monitoras embarazadas
y entre ellos incluía lamanipu-
lación manual de cargas;
adopción de posturas forza-
das omantenidas; golpes o caí-
das; estrés térmico por calor o
exposición al ruido elevado.

Condenada la
Politécnica de
Valencia por
discriminar por
un embarazo

EL PAÍS, Valencia
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Más de la mitad de la superficie de Itálica está por excavar 
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